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Самым главным и, без сомнения, самым 
радостным событием прошедшей недели 
стало открытие Красного моста в Орле 30 
ноября. Мост открыли почти через три года 
после начала ремонта, получившего поисти-
не скандальную славу. Но, видимо, орлов-
скому градоначальнику Парахину сканда-
лов вокруг многострадального моста пока-
залось мало – и напоследок он организовал 
еще один, показательный. В день открытия 
горожане обнаружили на одной из опор мо-
ста табличку с именем мэра. Золотую.

Искреннюю радость горожан, которые в 
день открытия собрались на мосту, понять 
можно: почти три года орловчане задыха-
лись в пробках и испытывали колоссаль-
ные неудобства, связанные с недоступно-
стью для движения основной городской пе-
реправы через Оку. Главными героями дня 
– и вполне заслуженно – стали строите-
ли, рабочие Уваровской ПМК-22, которых 
от души благодарили простые орловчане. 
Непростые тоже благодарили – и не толь-
ко строителей, но и жителей Орла – за тер-
пение. Напомним, сроки сдачи моста сдви-
нулись на год, стоимость за время ремон-
та выросла с 1,4 миллиарда до без малого 
двух миллиардов рублей, после чего Крас-
ный мост по праву стали называть золотым. 
Это второе название, очевидно, и решил за-
крепить градоначальник Парахин, который 
после открытия моста продемонстрировал 
в соцсети ВКонтакте блестящую памятную 
табличку золотого цвета со своим именем, 
прикрепленную к основанию моста со сто-
роны улицы Гостиной. Имя мэра вписано зо-
лотыми буквами в историю Красного моста 
в качестве заказчика работ по реконструк-
ции наряду с «мэрией города Орла», хотя та-
кой структуры в Орле нет – есть админи-
страция города Орла. Чуть ниже значатся 
названия организаций – проектировщика 
и подрядчика – и имена их руководителей. 

Затем фото золотой таблички появилось 
и в городских пабликах в социальных сетях, 
и, думаем, Парахин горько пожалел о том, 
что скромность не входит в число его добро-
детелей. Потому что комментарии посыпа-
лись просто убийственные. Не для моста – 
для мэра. 

Вот, например, выборка самых ярких 
комментариев из группы Орел LIVE 

https://vk.com/oryol_live 
- Надо было написать еще, сколько укра-

ли с моста, при реконструкции моста было 
украдено 200 миллионов, не надо стеснять-
ся, пусть орловцы знают, пусть знают не 
только Парахина.

- Нужно было ещё указать, сколько вре-
мени делали и сколько денег потратили.

…И сколько своровали, пока делали.
- Осталось такие же таблички прикле-

пать на спиленных деревьях и прочих досто-
яниях города! Хотя весь город будет в этом 
бардаке.

- Надо такую же табличку поставить у до-
роги к тещиному дому.

- Себя не похвалишь, никто не похвалит.
- Осталось гвоздики положить.
- Вот так. Вместо того чтобы просить 

прощения у жителей и извиняться за такое 
строительство и раскраденные деньги, орга-
низовали помпезные торжества открытия и 
увековечили себя в памяти народной…

- Давайте проголосуем за возможность 
существования этой таблички и еще од-
ной, с цифрами удорожания реконструк-
ции и всех затрат с момента первого проэк-
та, с указанием всех уголовных дел, фами-
лий фигурантов, сроков наказания и фото-
графиями тех, кто объявлен в розыск - это 
по-честному.

- Скинемся на табличку от жителей.
- Боже, как же стыдно иметь такую 

ГОРДЫНЮ.
- Стыд совсем потеряли…
- Возмутительно, чиновники пытаются 

себя увековечить на историческом объекте.
- Я думаю, найдутся в Орле умельцы, ко-

торые подредактируют табличку при помо-
щи маркера или гвоздя.

- Позор руководству города.

Как совершенно справедливо замечают 
комментаторы, информация на блестящей 
табличке далеко не полная. Здесь, например, 
не указано, что мост по проекту должны бы-
ли сдать еще в ноябре прошлого года. Но не 
сдали. Потому что первый подрядчик, кото-
рого в свое время так нахваливал увекове-
ченный мэр Парахин, называя надежным, 
просто-напросто растратил выданный аванс 
на покупку квартир и автомобилей, а рабо-
ты на мосту из-за отсутствия денег не велись 
полгода. Название организации-подрядчика 
– белгородского ООО «Ремпецмост», как 
и имя ее руководителя – ныне осужденно-
го и посаженного Евгения Подрезова – на 
табличке тоже, разумеется, написать забы-
ли. Вместе с суммой украденных денег. Но 
зато обо всем этом своей аудитории, а заод-
но и забывчивым чиновникам напомнила в 
своем телеграм-канале журналист и блогер 
Валентина Остроушко. Процитируем фраг-
мент ее поста, опубликованный 3 декабря.

«Открыли Красный мост... Как сообща-
ют СМИ, народ орловский радовался. Ну а 
как же тут не радоваться??? Три года часть 
города как в плену была. 

Какой-то стокгольмский синдром у Орла. 
У целого города!!! 

Белгородская фирма-подрядчик украла 
170 млн федеральных средств, выделенных 
на этот мост... И поэтому его ремонтирова-
ли невыносимо долго... 

То есть, если бы его сделали быстро, 
столько радости не было бы? Сто процен-
тов не было бы! 

Наши уважаемые спецслужбы и прочие 
службы сообщили жителям Орловской об-
ласти, что на деньги Красного моста купле-
ны элитные иномарки и даже апартаменты в 
том самом Белгороде... И далее сообщили, что 
группа, состоящая из учредителя, директо-
ра этой компании и сотрудников областной 
и городской администраций, проходит по де-
лу о мошенничестве с этими миллионами... 

И – тишина. 
Эти самые сотрудники администраций 

заменили фирму-подрядчика, нагнали из 
Москвы ещё кучу денег... И – барабанная 
дробь: сдали в эксплуатацию мост! 

Тот первый украденный транш уже нико-
го не волнует, он ушёл на фирмы-одноднев-
ки, обналичивал деньги одноклассник одно-
го из теперь известных на Орловщине лич-
ностей, который живёт здесь с 2017 года... 

Одноклассник в розыске, личность 
развлекается... 

Силовики рассказывают про элитные ав-
томобили, купленные на деньги от Красно-
го моста... 

А в это время на одной из этих иномарок 
продолжает разъезжать по Орлу блондинка, 
тоже довольно известная... 

Потом ездить перестала... Но и силовики 
усилий дальнейших, кроме рассказывания 
былин про иномарки, к разрешению этой 
ситуации не приложили...».

Действительно, сотрудники регионально-
го управления Следственного комитета, ко-
торые и должны расследовать дело в отноше-
нии должностных лиц администраций горо-
да Орла и Орловской области, замешанных 

в хищении бюджетных средств, выделенных 
на ремонт Красного моста (о них рассказал 
на следствии Евгений Подрезов), будто воды 
в рот набрали. Наверное, никак не установят 
их имена. Жаль, по-хорошему, их тоже надо 
на табличке увековечить. Правда, если всех 
перечисленных вписывать, придется еще од-
ну устанавливать, как и предлагают жители 
города в комментариях.

А тем временем другая часть граждан-
ских активистов обратила внимание на то, 
что, собственно, уже имеющаяся табличка 
установлена с нарушением закона. Об этом 
сообщил 4 декабря портал «ОрелТаймс»:

«Скромность мэра Парахина не знает 
границ и законов. Установленная градона-
чальником золотая табличка на Красном 
мосту вызвала однозначную реакцию го-
рожан. Орловцы не только возмущены бес-
стыдством Парахина, но и указывают – ни 
много, ни мало – на незаконность произо-
шедшего деяния. 

Итак, бдительные и грамотные граждане, 
во-первых, отмечают, что существуют Пра-
вила установки информационных надписей 
и обозначений на объекты культурного на-
следия (памятники истории и культуры) на-
родов Российской Федерации. А Красный 
мост – это объект культурного наследия. 
Правила эти утверждены постановлением 
Правительства РФ. В соответствии с ними 
разработаны порядок и содержание таких 
табличек. Так вот, в табличках про ОКН не-
достаточно указать сам объект культурно-
го наследия.  Должно быть ещё упоминание, 
какого он значения: федерального, регио-
нального или муниципального. Обязатель-
но также наличие на табличке Герба России, 
имени автора первоначального проекта. И 
необходима фраза: «Охраняется государ-
ством», - пишут наши коллеги. - Всего этого 
нет на творении орловского мэра.

Вопрос, кто вообще согласовывал дан-
ное «творчество» Парахина? Куда смотрит 
Управление по госохране ОКН? Заметим, 
для чего-то же имеется и городская комис-
сия по наименованию и переименованию 

улиц? А затем на сессии Орловского гор-
совета депутаты голосуют за те или иные 
изменения…

Продолжая ликбез для главы города, от-
метим, что необходимо соблюдать и Требо-
вания к составу проектов установки и содер-
жания информационных надписей и обо-
значений, на основании которых осущест-
вляется такая установка. 

Как видим, в ситуации с увековечивани-
ем имени мэра Парахина сплошная анар-
хия. Хочется думать, что произошла оче-
редная «техническая ошибка», за которую 
он также не понесёт ответственность. Ины-
ми словами: незнание законов освобождает 
Парахина от ответственности», - приходят к 
выводу журналисты.

https://oreltimes.ru/news/obshhestvo/
mjer-orla-parahin-sel-v-luzhu-so-svoej-zolotoj-
tablichkoj/ 

Мы с таким выводом в корне не соглас-
ны. Поэтому редакция «Орловской среды-
плюс» просит прокуратуру Орловской 
области проверить факт установки на 
Красном мосту в городе Орле памятной 
информационной таблички на предмет со-
ответствия нормам законодательства об 
охране памятников истории и культуры и в 
случае выявления нарушений принять ме-
ры прокурорского реагирования.

В заключение остается добавить, что на 
пресловутой табличке не оказалось еще од-
ного – пожалуй, ключевого во всей этой 
истории имени – губернатора Андрея Клыч-
кова. Ведь это он совместно с мэром Пара-
хиным торопился торжественно открыть 
отвратительно отремонтированный мост 
«Дружба», чтобы «Ремспецмост», который 
«Дружбу» сдавал, получил право участвовать 
в конкурсе на ремонт Красного моста. И он 
же с тем же мэром «лично контролировал», 
«инспектировал» и просто «проверял ход 
работ» на Красном мосту начиная с февра-
ля 2021 года, когда тот был поспешно закрыт 
на ремонт. И лично в июне того же года вы-
ражал уверенность в том, что мост будет сдан 
в срок в ответ на скептическую позицию тог-
дашнего областного прокурора Владислава 
Малкина, который еще тогда предлагал под-
рядчику взвесить свои силы и, что называет-
ся, не доводить до греха. То есть до уголовных 
дел. Он же, кстати, обещал, что движение по 
мосту будет открыто еще летом. Словом, был 
всячески достоин того, чтобы его имя красо-
валось на золотой доске рядом с именем мэра 
Парахина. Но не случилось. По каким причи-
нам, можно только догадываться. То ли Пара-
хин не захотел делиться славой, то ли Клыч-
ков решил, что такая слава ему ни к чему. Не 
случайно на открытии моста не было ни ор-
кестра, ни ленточки, которую перерезали бы 
мэр с губернатором, ни грузовиков с шари-
ками. Да и вообще, как видно из фотоотче-
та пресс-службы обладминистрации, на це-
ремонии открытия моста Клычков старался 
несколько дистанцироваться от Парахина и 
держаться поближе к народу. Эх, Андрей Ев-
геньевич, дистанцию надо было раньше со-
блюдать. Намного раньше…

 www.orelsredaplus.ru еженедельник «Орловская среда-плюс»  6 декабря  2023  2 Событие недели

Помните имя мое!



Комиссия Министерства финансов 
Российской Федерации проверит фи-
нансовую деятельность администрации 
города Орла. Об этом сообщил депутат 
Орловского облсовета Виталий Рыба-
ков, опубликовавший два поста на дан-
ную тему на своей странице ВКонтакте. В 
пятницу, на сессии облсовета, о том, что 
в орловской мэрии проведет проверку 
Федеральное казначейство (находится в 
ведении Минфина), сообщил и вице-гу-
бернатор Вадим Тарасов. Правда, по ин-
формации Тарасова, цель проверки – вы-
яснить причины огромной кредиторской 
задолженности города и принять реше-
ние – выделять ли областному бюджету 
средства для финансовой помощи Орлу. 
А вот Виталий Рыбаков считает, что ито-
гом проверки должна стать финансовая 
и кадровая санация.

«Уже целых три года назначенец Клыч-
кова Парахин управляет столицей нашей 
области. За указанное время этот доктор 
наук и финансист так и не смог решить 
долговые проблемы города! – пишет де-
путат Рыбаков. - Так что это: управленче-
ская импотенция, некомпетентность или 
близорукость в связке с очковтиратель-
ством? А может, всё вместе взятое? Кто, 
наконец, станет Гераклом и расчистит Ав-
гиевы конюшни Орла? Как мы видим, ни 
Парахин, ни Клычков не справляются с 
этой работой! Наш город — банкрот!»

https://vk.com/
id606682259?w=w
all606682259_2633 

В следующем 
посте в качестве 
примера той самой 
управленческой 
некомпетентности 
мэра и его коман-
ды депутат приво-
дит катастрофи-
ческое состояние 
МУП ТТП.

«30 ноября со-
стоялось долго-
жданное открытие 
для движения об-

новленного Красного моста, и граждане 
снова в полной мере для передвижения 
по городу могут пользоваться троллей-
бусом и трамваем, - напоминает депутат. 
(Отметим, на момент публикации поста 
еще не было известно, что из-за прова-
ла дорожного полотна на улице Гостиной 
Красный мост снова оказался недоступен 
для движения транспорта. – Прим. ред.). 

– Однако за годы ремонта моста адми-
нистрация Орла в лице доктора наук Па-
рахина так и не смогла восстановить тех-
нический потенциал трамвайно-троллей-
бусного предприятия. В свое время ТТП 
успешно работало под руководством на-
стоящего транспортного инженера Алек-
сандра Коровина.

Да, время от времени на предприятии 
возникали проблемы, но обученные и ква-
лифицированные кадры тогда решали их 
в кратчайшие сроки без ущерба работе 
ТТП.

Теперь же группе совершенно неком-
петентных чиновников, по моему наблю-
дению, это совершенно не нужно!

Чем целых три года занималась адми-
нистрация города во главе с Парахиным?

Результаты есть, но похвалиться нечем:
1. обученные кадры потеряны;
2. материальная база разрушена;
3. долги 300 млн (!);
4. подвижной состав в неудовлетвори-

тельном состоянии.
Что делать и кто виноват? Но выход 

есть!

Во-первых, я давно предлагаю товари-
щу Клычкову признать свою кадровую 
ошибку в назначении на пост мэра Орла 
Парахина!

Во-вторых, необходимо провести пол-
ный аудит и финансовую санацию в ад-
министрации города.

Но, как говорится, поздно пить боржо-
ми — высокая комиссия из министерства 
финансов РФ уже заинтересовалась фи-
нансовой деятельностью руководства го-
рода, которое довело город до состояния 
банкротства, и в ближайшее время про-
ведет тщательную финансовую провер-
ку, как работала администрация города во 
главе с Парахиным. И произойдет это уже 
без вмешательства товарища Клычкова.

Полагаю, скоро мы узнаем много инте-
ресного об управленческих опусах мэра 
Парахина!» - отмечает Виталий Рыбаков.

https://vk.com/id606682259?w=wa
ll606682259_2633 

По мнению депутата, логическим за-
вершением проверки должна стать «ка-
дровая зачистка горе-управленцев во гла-
ве с доктором наук Парахиным».

Не успели орловчане порадо-
ваться возвращению транспор-
та на Красный мост, как все сно-
ва вернулось на круги своя. Не 
прошло и недели со дня откры-
тия главной городской перепра-
вы, которое мэр Парахин назвал 
«историческим моментом», как 
мост снова оказался заблокиро-
ванным. Причем с самим мостом 
все в порядке – ЧП случилось 
на Гостиной улице, где между 
трамвайными путями 5 дека-
бря образовалась черная дыра. 
В прямом смысле слова.

«Сегодня на ул. Гостиной про-
изошёл провал асфальта. Вме-
сте с работниками оперативных 
служб и коллегами выехал на ме-
сто и оценил ситуацию. Она до-
статочно серьёзная, поэтому в 
срочном порядке собираем КЧС, 
- сообщил Парахин на своей 
странице ВКонтакте во вторник 
днем. - Минимум до 00:00 7 дека-
бря участок дороги будет пере-
крыт, поэтому движение ВСЕГО 
транспорта, в том числе и марш-
рутов общественного транспор-
та, будет осуществляться так же, 
как и до открытия Красного мо-
ста. Движение трамваев времен-
но прекращено. Их заменят авто-
бусы ТТП: №1Т и №3Т».

О причинах провала градона-
чальник горожан не проинфор-
мировал – полагаем, что он и 
сам о них не знает. А если знает, 
то предпочитает скрывать. Пото-
му что какими бы они ни были, в 
основе их лежит разгильдяйство 
и некомпетентность. Судя по 
всему, открывая Красный мост 
для потоков городского транс-
порта, муниципальные власти 
не озаботились обследованием 
дорожного полотна на прилега-
ющей к мосту улице Гостиной, а 
если и обследовали, то, как пока-
зывает практика, спустя рукава. 

Уже привычные к всевозмож-
ным неудобствам и провалам – 
в прямом и переносном смысле 
– горожане усмотрели в проис-
шествии на Гостиной некий сим-
волизм, связав ЧП с установкой 

на отремонтированном мосту зо-
лотой таблички с именем мэра. 
Печально, но для многих орлов-
чан происшествие даже не стало 
сюрпризом. Вот что пишут горо-
жане по этому поводу в коммен-
тариях в социальных сетях.

- Фото таблички позолочен-
ной со своим именем (адресова-
но Парахину. – Прим. ред.) за-
были прикрепить. Напрямую од-
но с другим не связано, но симво-
лизм прослеживается 

-  Ну по акту приемки всё бы-
ло в порядке по-любому. Цирк 
просто.

- Что и следовало ожидать!! 
Снимайте золотую таблич-
ку, Юрий Николаевич, пока не 
поздно.

- Вот они, миллионы, куда 
ушли.

- Вот это приехали!
- А я об этом уже думал до 

открытия!
- Нос вытащишь, хвост увяз-

нет, хвост вытащишь...
- Все через …., как обычно.
- Интересно, от чего такая яма 

получилась? Размыло, наверное, 
но почему?

- Асфальт держался на рель-
сах и шпалах, дали нормальную 
нагрузку, и он опал, как озимые. 
Причина не только в грунтовых 

водах, у нас нет специалистов в 
многих отраслях.

- Жаль, что не в день откры-
тия моста.

- Провалился асфальт... Такое 
волнение... А табличка мэра не 
пострадала? Беда за бедой....

- Похоже, это только начало.
- Это город Орёл, товарищи!!!
- Куда грунт делся?? Там буд-

то тоннель копали. И таких раз-
мывов немало ведь.

- Позор!!!
- А как по-другому-то??? Что-

то обязательно должно было 
случиться!!!

- Мы строили-строили и нако-
нец построили...

 - Лиха беда начало.
- Почему-то совсем не уди-

вительно. Даже, я бы сказала,  
ожидаемо.

- Опозорились по самое не-
куда, браваду устроили, мост от-
крыт, смешно.

- Засекаем года 3, и ямы как не 
бывало.

- Цензурных слов уже не 
хватает...

- Недолго музыка играла…
- Ну если бы обследовали пу-

ти не тележкой обычной, а на 
пуске прогнали десяток трамва-
ев или грузовиков, то проблема 
могла вскрыться и раньше. Воз-
можно, даже до открытия. Ули-
ца три года простаивала. И рель-
совый путь тоже.

- Конечно, застрелиться при-
зывать нельзя, но уволиться про-
сто необходимо… Как минимум, 
с последующим разбором поле-
тов… это уже даже не смешно.

- Парахин, берите свою золо-
тую табличку под мышку и идите 
заявление писать на увольнение.

С последними комментария-
ми нельзя не согласиться – исто-
рия, действительно, не смешная. 
Просто счастье, что никто не по-
страдал. Хотя, заметим, улицу за-
крыли далеко не сразу после об-
вала дорожного покрытия. Когда 
на место происшествия прибы-
ли мэр Парахин и его зам Ничи-
поров, мимо дыры спокойно хо-
дил транспорт – как авто, так и 
троллейбусы, перекрыли лишь 

трамвайное движение. 
Так что разбор полетов необ-

ходим. И отставка мэра в данном 
случае была бы вполне логичной. 
Вот только, боимся, к мнению 
граждан он не прислушается. 
Другое дело, если бы его губерна-
тор Клычков об этом настойчиво 
попросил. Но Клычкова Парахин 
до последнего времени полно-
стью устраивал. По непонятным 
причинам. Сподвигнет ли проис-
шествие на Гостиной орловского 
губернатора к пересмотру своего 
отношения к мэру? Не уверены. 
В крайнем случае найдут крайне-
го. И почему-то нам кажется, что 
это будет не Парахин. 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

По поручению прокурора Ор-
ловской области Алексея Тимо-
шина прокуратурой проводит-
ся проверка по факту обвала ас-
фальта на трамвайных путях в 
районе улицы Гостиной г. Орла.

На место для координации 
работ уполномоченных органов 
и служб выехал прокурор За-
водского района г. Орла.

Предварительно установле-
но, что обвал асфальта произо-
шел в месте расположения ин-
женерных коммуникаций.

В связи с непринятием над-
лежащих мер упреждающего 
характера в целях обеспечения 
безопасности дорожного дви-
жения прокурором Заводско-
го района г. Орла внесено пред-
ставление главе администрации 
г. Орла.

Ход и результаты рассмотре-
ния акта прокурорского реаги-
рования находятся на контроле 
прокуратуры.

В целях оперативного восста-
новления дорожного движения 
на данном участке дороги про-
куратурой осуществляется над-
зорное сопровождение органи-
зации уполномоченными служ-
бами и органами необходимых 
ремонтных работ.  

Прокуратура 
Орловской области
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Орловской мэрии требуется 
финансовая и кадровая санация

Слезайте, граждане, приехали, провал!

Виталий
РЫБАКОВ

Возле ямы - мэр Парахин и его зам Ничипоров
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Справедливая команда Мценского 
горсовета отчиталась перед избирателями

– Фракция «Спра-
ведливая Россия – За 
Правду» в Мценском 
горсовете была обра-
зована в сентябре 2021 
года, – напомнил Вла-
димир Селиверстов. 
– Как руководитель 
фракции хочу расска-
зать о тех ключевых 
вопросах, которые под-
нимались и были реше-
ны нашей фракцией за 
период 2022 г.– 2023 г. 

 С первых дней ра-
боты депутатов «Справедливой России – 
За Правду» в Мценском городском Сове-
те мы обратили свое внимание на деятель-
ность администрации и главы города. И мы 
можем сказать, что сегодня, по нашему мне-
нию, резко упали требования к компетен-
ции, т.е. к комплексу профессиональных 
навыков, предъявляемых к сотрудникам 
администрации.

Впервые мы обратили на это внимание 
при вырубке деревьев в Городском парке 
культуры и отдыха. Тогда в комиссии, при-
нимавшей решение о вырубке деревьев в 
парке, отсутствовали сотрудники, обладаю-
щие специальными знаниями, на что главе г. 
Мценска было указано в представлении Ор-
ловской областной прокуратуры. 

В 2023 г. создание комиссии, не облада-
ющей, по нашему мнению, специальными 
профессиональными навыками (в акте об-
следования территории для благоустрой-
ства члены комиссии не смогли отличить 
шифер от металлического профлиста), 
привело к неисполнению наказа избира-
телей и лишило местных жителей – и пре-
жде всего детей – необходимой детской 
инфраструктуры.

 Депутаты «Справедливой России» на 
сессиях городского Совета обращали вни-
мание главы города на «размытие ответ-
ственности» за счет включения в комиссии 
по приемке дорог, дворов, придомовых тер-
риторий различных общественных деяте-
лей, а также работников, не имеющих спе-
циального базового образования в данной 
сфере деятельности, которые подписывают  
акты приемки работ. В результате таких дей-
ствий, по нашему мнению, каждую весну до-
роги в городе сходят вместе со снегом, а дет-
ское оборудование в парках приходит в не-
годность за сезон.

Еще один яркий пример: недавно за-
пущенный в эксплуатацию после ремон-
та Стрелецкий мост через р. Зушу в сентя-
бре 2023 г. был размыт дождями, в резуль-
тате чего произошло обрушение водосто-
ка и плит конуса моста. При проверке акта 
приемки работ мы обратили внимание на от-
сутствие в приемочной комиссии специали-
стов с профильным образованием в области 
мостостроения.

Обратили мы внимание и на невнятную 
кадровую политику главы города, которая 
привела к тому, что из администрации стали 
массово увольняться сотрудники. Утвержде-
ние, что причина массового увольнения со-
трудников администрации из-за маленькой 
зарплаты, по нашему мнению, не соответ-
ствует действительности. Ведь при бывшем 
главе г. Мценска Волкове С.С. зарплаты бы-
ли такие же, если не меньше, но сотрудни-
ки держались за работу и не увольнялись в 
массовом порядке.

При изучении проблемы наше вни-
мание привлек существующий дисба-
ланс между полномочиями сотрудников 

администрации и требованиями, предъяв-
ляемыми к их профессиональным навыкам. 
По нашему мнению, такой разрыв приво-
дит к приему на работу специалистов, не 
обладающих необходимыми профессио-
нальными знаниями для решения постав-
ленных перед ними профессиональных за-
дач. Отсутствие квалифицированных спе-
циалистов в администрации города также 
приводит к сложностям и во взаимоотно-
шениях представительной и исполнитель-
ной ветвей власти г. Мценска, тем самым 
осложняя работу депутатов. В результате 
чего мы вынуждены обращаться с много-
численными депутатскими запросами в ор-
ганы прокуратуры, которая по результатам 
их рассмотрения вносит в адрес главы горо-
да и профильных руководителей представ-
ления об устранении нарушений. 

Тем не менее задачи, поставленные пе-
ред фракцией «Справедливая Россия – За 
Правду» в 2023 г., практически все были 
выполнены. 

Наиболее важным направлением дея-
тельности депутатов фракции в 2023 г. ста-
ло решение вопроса, волнующего всех жи-
телей г. Мценска. Это вопрос о мусорном 
полигоне. 

По данной проблеме нами были направ-
лены депутатские обращения в адрес пре-
зидента РФ В.В. Путина, профильных ми-
нистров Правительства РФ, губернатора 
Орловской области А.Е. Клычкова, в Гене-
ральную прокуратуру РФ, в прокуратуру 
Орловской области, министру природоох-
ранных ресурсов, руководителю УФАС по 
Орловской области, руководителю департа-
мента ЖКХ Орловской области.

Депутаты Справедливой команды при-
няли участие в записи видеообращений по 
данному вопросу к президенту РФ В.В. Пу-
тину, губернатору Орловской области А.Е. 
Клычкову. 

Мы приняли активное участие во встре-
че с руководителем регионального След-
ственного управления Следственного ко-
митета РФ по вопросу нарушения природо-
охранного законодательства при эксплуата-
ции мценского мусорного полигона, а также 
стали инициаторами общественных слуша-
ний по вопросу проваленной мусорной ре-
формы в Орловской области.

Именно благодаря нашей системной и 
четкой позиции по данному вопросу на са-
мом высшем уровне государственной вла-
сти был поднят вопрос о срыве националь-
ной программы «Экология» и мусорной ре-
формы в Орловской области.  

Труд нашей Справедливой команды не 
остался без внимания. 

В результате за срыв национальной про-
граммы «Экология» и мусорной рефор-
мы в Орловской области с должности был 
снят руководитель областного департамен-
та ЖКХ, ответственный за исполнение дан-
ной программы. За ненадлежащее исполне-
ние своих обязанностей в отношении руко-
водителя компании, эксплуатирующей по-
лигон в городе Мценске,  СУ СК России по 
Орловской области было возбуждено уго-
ловное дело  по ст. 247 УК РФ «Нарушение 
правил обращения экологически опасных 
веществ и отходов».

На основании наших многочисленных 
депутатских обращений в адрес губерна-
тора Орловской области Клычкова А.Е. де-
партамент ЖКХ в рамках своих полномо-
чий проработал вопрос с ООО «Экострой-
сервис» о разработке «дорожной карты» 
по приведению мценского полигона ТКО в 
нормативное состояние, в том числе – по 

исполнению решения Мценского районно-
го суда Орловской области. 

В июне 2023 г., в преддверии губернатор-
ских выборов, действующий глава области 
Клычков А.Е. на встрече со своими избира-
телями заявил, что мценский мусорный по-
лигон будет закрыт независимо от прово-
димых экспертиз по наполненности тела 
полигона.

Прошло пять месяцев, но ситуация не 
меняется. Поэтому руководителями фрак-
ций «Справедливая Россия – За Правду», 
ЛДПР и «Единая Россия» Мценского горсо-
вета в адрес действующего губернатора Ор-
ловской области было направлено обраще-
ние с напоминанием о данном А.Е. Клычко-
вым жителям г. Мценска обещании об одно-
значном и безусловном закрытии мусорного 
полигона в г. Мценске.

Мы продолжаем следить за ситуацией на 
Мценском мусорном полигоне.

Не оставили мы без внимания и проблему 
создания в Мценске игровой и спортивной 
инфраструктуры для детей. В связи с много-
численными обращениями граждан, прожи-
вающих в микрорайоне Спасском, в районе 
Агролицея и других районах города, по во-
просам отсутствия детских, игровых, спор-
тивных площадок в шаговой доступности от 
жилых домов в адрес главы города Мценска 
было направлено обращение с просьбой со-
общить конкретные сроки обустройства, 
организации, строительства объектов дет-
ской, игровой, спортивной инфраструкту-
ры на данных территориях муниципально-
го образования. Глава города Мценска отве-
тил, что в связи с ограниченностью бюджет-
ных средств устройство игровых, детских, 
спортивных площадок в данных районах не 
предусмотрено.

При этом обращаю внимание, что депу-
татами «Справедливой России», которые не 
обладают административным ресурсом, уже 
в 2022 г. была обустроена детская игровая 
зона с современным игровым оборудовани-
ем в районе «Текмаш» по ул. Кузьмина, 1. В 
2023 г. детское оборудование на сумму 300 
тысяч рублей было установлено на ул. Бол-
ховской, 37. До конца года депутаты «Спра-
ведливой России» планируют подарить жи-
телям еще одну современную детскую игро-
вую площадку в районе микрорайона БАМ 
по ул. Машиностроителей, 6. Все работы вы-
полнены по наказам избирателей.

Впервые депутатами «Справедливой ко-
манды» в 2023 г. был реализован масштаб-
ный проект благоустройства общественной 
территории в рамках программы наказов 
избирателей. Каждому депутату для испол-
нения наказов из бюджета было выделено 
по 100 000 рублей, которые были аккумули-
рованы и направлены на обустройство пло-
щадки уличных тренажеров в парке Калин-
никова в городе Мценске.

 Спортивная площадка с тренажерами 
была открыта в октябре 2023 года. Сред-
ства на обустройство площадки и приобре-
тение спортивного оборудования выделили 
депутаты фракции «Справедливая Россия» 
Мценского городского Совета, независи-
мый депутат А. В. Бухтеев, а также депу-
тат Орловского областного совета, руково-
дитель фракции «Справедливая Россия» в 
облсовете Р. В. Перелыгин. 

Депутаты «Справедливой России» в сво-
ей деятельности всегда стояли за активное 
продвижение народных видов спорта и про-
паганду здорового образа жизни. Поэтому в 
2023 г. наша Справедливая команда приня-
ла участие в организации двух спортивных 
турниров по «русскому жиму», посвящен-
ных Дню города Мценска и Дню защитни-
ка Отечества, также мы провели спортивное 
мероприятие – состязания по многоборью 
на уличных тренажерах на призы партии 
«Справедливая Россия – За Правду».

Не забыли мы и про детей нашего горо-
да. В канун Нового года депутаты поздрави-
ли 40 детей из малообеспеченных семей и 

подарили им сладкие подарки. Поздравле-
ния с Новым годом получили и воспитанни-
ки детской шахматной школы, добившиеся 
отличных результатов, им также были вру-
чены подарки.

В преддверии Рождественских праздни-
ков актеры Мценского детского театра сы-
грали новогоднее представление для воспи-
танников КДОУ ОО «Мценский дошколь-
ный детский дом». Совместно с актерами 
студии депутаты Справедливой команды 
поздравили детей и вручили им сладкие 
подарки.

Разумеется, мы не забывали и о наших ве-
теранах. В канун 9 Мая депутаты Справедли-
вой команды Мценского горсовета поздра-
вили ветеранов Великой Отечественной во-
йны, «детей войны» и тружеников тыла, а 
также возложили цветы к подножию памят-
ника Неизвестному солдату.

 Помним мы о наших парнях – воинах, 
проходящих службу в зоне СВО. Постоян-
но действует точка сбора гуманитарной по-
мощи. Организовано и открыто место для 
плетения маскировочных сетей для наших 
бойцов. Своими руками мы сплели и отпра-
вили на фронт уже более 300 маскировоч-
ных сетей.

Депутаты «Справедливой России – За 
Правду» организовывали экологические 
субботники и принимали в них активное 
участие. Постоянно вели мониторинг за 
экологической ситуацией в городе, при не-
обходимости обращались в органы проку-
ратуры – например, просили провести про-
курорскую проверку по факту незаконной, 
по нашему мнению, выпиловки деревьев в 
г. Мценске. Так, депутатами Справедливой 
команды были направлены обращения в ор-
ганы прокуратуры и УМВД г. Мценска с це-
лью проверки факта опиловки деревьев по 
ул. Кузьмина, где, по нашему мнению, име-
ли место факты нарушения норм действую-
щего природоохранного законодательства.

Фракцией была оказана финансовая по-
мощь в издании сборника стихотворений 
члену Российского союза писателей, пред-
седателю общественной организации «Со-
юз женщин г. Мценска» Сидякиной Л. В.

Не оставляли без внимания депута-
ты Справедливой России и братьев наших 
меньших: депутаты оперативно отреаги-
ровали на обращение жителей с просьбой 
оказать срочную помощь в доставке ястре-
ба-осоеда (птица занесена в Красную книгу 
РФ) на лечение в орнитологический центр 
в г. Брянск.

Каждый депутат фракции «Справедливая 
Россия» ведет ежедневную работу с обра-
щениями жителей города. Так, за 2022-2023 
гг. в адрес наших депутатов  поступило бо-
лее 100 обращений по таким вопросам, как 
покос травы на придомовых территориях, 
ремонт дорог, отсутствие ливневой канали-
зации в поселке ИЖС, вывоз крупногаба-
ритных отходов, ремонт детского игрового 
оборудования, оказание помощи в проведе-
нии общих собраний собственников жилья 
и в оформлении протоколов общих собра-
ний, оформление права муниципальной соб-
ственности на бесхозные поселковые ком-
мунальные сети, опиловка деревьев, нахо-
дящихся под ЛЭП. Практически все вопро-
сы решены положительно.

О деятельности фракции «Справедли-
вая Россия – За Правду» в Мценском го-
родском Совете рассказывают местные 
и региональные СМИ. Материалы о на-
шей работе по решению проблем при ре-
ализации мусорной реформы публикова-
ли информационное агентство «АBIREG», 
информационный канал «Экология Рос-
сии», газета «Орловская среда», различ-
ные телеграм-каналы.  Свою работу мы 
регулярно освещаем в социальных сетях 
и телеграм-каналах.

В 2024 г. мы продолжим нести знамя 
Справедливости и Правды и работать во бла-
го жителей города Мценска. 

Фракция «Справедливая Россия – За Правду» Мценского городского Совета отчита-
лась перед избирателями о своей работе за период 2022 – 2023 гг. 18 ноября в городской 
ДК пришло большое количество жителей города, чтобы послушать отчет депутатов. На 
сегодняшний день, по нашему мнению, «Справедливая Россия» – это единственная пар-
тия в Мценске, которая собирает на своих отчетах такое множество горожан. О работе 
депутатов «Справедливой России» в Мценском горсовете рассказал руководитель фрак-
ции Владимир Селиверстов.

Владимир
СЕЛИВЕРСТОВ
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Орловщина - в тройке «лидеров» по ожирению подростков

Задача есть – найдется ли решение?

Правительство РФ утвердило 
меры по борьбе с ожирением у де-
тей и подростков. Причем, как со-
общает сайт «Вместе-РФ», реали-
зация программы начнется уже в 
следующем году. В проекте будут 
участвовать 11 федеральных орга-
нов исполнительной власти, 6 фе-
деральных учреждений, включая 
4 медицинских исследователь-
ских центра. Также в програм-
ме примут участие региональ-
ные власти и профильные НКО. 
О борьбе с лишним весом у под-
растающего поколения столич-
ные журналисты поговорили с 
заслуженным врачом России, за-
ведующим кафедрой детской хи-
рургии Орловского государствен-
ного университета Владимиром 
Круглым. Для тех, кто пропустил 
это выступление, мы публикуем 
наиболее важные тезисы. https://
vmeste-rf.tv/programs/skazano-v-
senate/skazano-v-senate-vladimir-
kruglyy-borba-s-ozhireniem-u-
detey-i-podrostkov/

Но вначале напомним, что вес-
ной 2023 года канал «Клуб регио-
нов» опубликовал информацию, 
что за последние пять лет в России 
среди подростков ежегодно реги-
стрируют около 800–900 случа-
ев ожирения на 100 тысяч чело-
век. Примечательно, что фастфуд 
решающего влияния на эту стати-
стику не оказывает, напротив, по 
данным Росстата, в сельской мест-
ности, где нет бистро и кофеен, 

ожирение среди подростков 
встречается чаще, чем в городах.

Тем не менее, по данным 2017–
2021 гг., лидером по уровню ожи-
рения стал Санкт-Петербург, где 
такой диагноз ежегодно ставят 
каждому 75-му подростку. А все-
го там зарегистрировано 1493 слу-
чая на 100 тыс. человек. На втором 
месте по этому показателю оказа-
лась Оренбургская область (1450 
диагностированных случаев ожи-
рения на 100 тыс. человек), за ней 
следуют Орловская (1449 случа-
ев на 100 тыс.) и Смоленская (1441 
случай на 100 тыс.) области.

Меньше всего подростков с 
ожирением за пять лет выявили 
в Чечне и Ингушетии, там зареги-
стрировано всего 82 и 86 случаев 
на 100 тыс. человек соответствен-
но. Росстат отмечает, что средний 
индекс массы тела подростков 
прибавляет по 1–2% ежегодно, 
а, по данным Роспотребнадзора, 
в 2021 г. ожирение диагностиро-
вали у каждого восьмого мальчи-
ка и каждой 20-й девочки в стра-
не. https://orelsredaplus.ru/
orlovshhina-popala-v-trojku-liderov-
po-ozhireniyu-podrostkov/ 

Как отметил в интервью Вла-
димир Круглый, проблема стоит 
очень серьезно. Причем не толь-
ко для нашей страны. «В большин-
стве развитых стран количество 
детей с избыточной массой тела и 
страдающих от ожирения стано-
вится все больше. Причем эта ди-
намика развивается очень быстро. 

Государство и все общество долж-
но реагировать на эту серьезную 
проблему. Потому что избыточ-
ный вес приводит к массе ослож-
нений даже у взрослых людей. А 
у детей эта проблема еще боль-
ше выражена. Изменения дет-
ского организма в будущем, ког-
да человек повзрослеет, приведут 
к еще более серьезным заболева-
ниям. Таким как сахарный диабет, 
сердечная недостаточность и мно-
гим-многим другим. Поэтому этот 
документ, которого, кстати, по-
ка нет в доступе, но мне известно, 
что там разработаны комплексные 
меры решения проблемы. Эту про-
блему нельзя решить с какой-то 
одной стороны. Это ведь не толь-
ко медицинская проблема. Это не 
только проблема образования или 
занятия физкультурой. Это про-
блема, которая как раз и долж-
на решиться на государственном 
уровне и по разным направлени-
ям. Те меры, которые необходимо 
принять для ограничения динами-
ки появления детей с ожирением, 
они очевидны. (..) Основа набора 
веса все-таки лежит в семье. В се-
мейных пищевых традициях. А их 
изменить очень сложно. Все идет 
от взрослых, и, к сожалению, дру-
гого пути, кроме как широкая ин-
формационная программа, про-
паганда здорового образа жизни, 
нет. (..) Каждый ребенок прохо-
дит диспансерное наблюдение, и 
в каждой поликлинике есть врачи, 
к которым педиатры направляют 

детей с лишним весом. При этом 
в каждом конкретном случае вра-
чи дают рекомендации, как избе-
жать дальнейшего прогрессиро-
вания этого состояния. (…) Суще-
ствуют расчеты для каждого воз-
раста. Но тревогу должен первым 
забить педиатр. Тревогу во время 
осмотра. Начинать борьбу с лиш-
ним весом, по моему глубокому 
убеждению, нужно в семье, где 
имеются патологические пище-
вые традиции. Их нужно менять. 
Чтобы дети не набирали вес, чтобы 
дети склонялись к здоровому обра-
зу жизни, начинать это все долж-
ны родители. Это очень важно. Без 
этого сложно представить, что ре-
бенок изменит свою психологию, 
изменит свои пищевые привычки, 
перестанет есть фастфуд, вредные 
продукты и начнет вести здоровый 
образ жизни или заниматься спор-
том. Вторая сторона вопроса – 
все, что полезно, должно быть бо-
лее доступно. Должна быть для де-
тей доступнее более здоровая пи-
ща. Сейчас в школе обеспечивают 
детей горячим питанием, особен-
но первые четыре класса. И это го-
рячее питание должно быть тща-
тельно продуманным. Оно долж-
но быть полезным. Второй момент 
– доступность физкультуры. Де-
ти с избыточной массой тела часто 
страдают различными комплекса-
ми. И, конечно, когда они прихо-
дят в спортзал, а там занимаются 
подростки, имеющие спортивные 
разряды, новички комплексуют 

и уходят из этого спортзала. Вни-
мание к таким детям со стороны 
тренеров, учителей физкультуры 
должно быть особым. Они должны 
мотивировать к занятиям спортом. 
Это не так просто сделать, как ка-
жется. Это должна быть ежеднев-
ная большая работа по профилак-
тике ожирения. Это комплекс-
ный вопрос», - отметил Владимир 
Круглый.

Также он добавил, что в стране 
достаточно врачей-эндокриноло-
гов, врачей-педиатров. Но именно 
на педиатрах должна лежать ра-
бота по профилактике ожирения 
у каждого ребенка. Пока, к сожа-
лению, в стране нет настроя на 
профилактику ожирения у детей. 
И, конечно, нужно развивать вы-
сокотехнологичные способы ле-
чении ожирения, когда опасная 
черта уже пройдена и диагноз по-
ставлен. Существует специальное 
направление «бариатрическая хи-
рургия», и сегодня она применя-
ется лишь по отношению к очень 
ограниченному числу детей по 
очень строгим показаниям за счет 
ОМС. Но эти методики лечения 
ожирения, по мнению Владимира 
Круглого, должны применяться 
более широко. Конечно, это очень 
сложно, и после хирургической 
операции тоже необходимо ме-
нять образ жизни ребенка. Но это 
возможно, и в этом заложены ко-
лоссальные резервы для решения 
проблемы лишнего веса у детей.

Сергей МИЛЯХИН

Евгений
КОСОГОВ

На заседании профильного комите-
та облсовета депутаты познакомились с 
недавно назначенным новым руководи-
телем департамента промышленности 
и торговли Орловской области Денисом 
Леоновым. Он рассказал о перспективах 
орловских предприятий и о задачах, по-
ставленных перед ним при назначении на 
новую должность. Учитывая, что Орлов-
щина в последние годы стала «свиным» 
регионом, и меры поддержки властей в 
основном направлены на аграрный сек-
тор, задачи по развитию промышленно-
сти выглядят, мягко говоря, нереально.

НаДЕЕмСя На миНПРОмТОРГ?
Мы регулярно знакомим читателей с 

проблемами, которые навалились со всех 
сторон на орловские заводы и фабрики 
после введения жестких санкций. На этом 
фоне довольно странно прозвучало заяв-
ление, что перед новым руководителем по-
ставлена задача нарастить долю промыш-
ленности в структуре регионального ВВП. 

«Задачи по импортозамещению постав-
лены президентом РФ. Не менее амбици-
озные задачи поставлены губернатором: 
увеличить долю промышленного произ-
водства в структуре регионального ВВП с 
текущего 21% до 27%. Задача крайне слож-
ная, потому что, как мы знаем, агропро-
мышленный комплекс развивается и раз-
вивается достаточно динамично. И если 
быть объективными, то те меры поддерж-
ки, которые отводятся на АПК, отличаются 
от тех мер, которые связаны с промышлен-
ностью. Но я принял эту задачу и упор буду 
делать на те базовые, приоритетные отрас-
ли, которые уже есть в местной промыш-
ленности. Это производство строитель-
ных материалов, электронная промышлен-
ность, это металлургия и машиностроение. 
На сегодняшний момент господдержка на 
уровне федерального правительства гене-
рируется Минпромторгом.  Всю преды-
дущую неделю я проходил федеральную 

практику, на которую собрались такие 
же руководители со всех регионов Рос-
сии. В Минпромторге мы узнали о мерах 
поддержки, которые реализует федераль-
ное правительство, мы послушали коллег 
из других регионов страны, которые нара-
ботали наиболее успешные практики. Я, 
естественно, хочу и приложу все усилия, 
чтобы применить это на Орловской зем-
ле», – рассказал Денис Леонов, впрочем, 
не приводя никаких конкретных примеров 
– что именно удалось реализовать сосе-
дям и теперь будет воплощено на мелких 
орловских водах.

Правда, он намекнул, что основные на-
дежды связаны с поддержкой федералов 
по линии Минпромторга. По его словам, 
совокупно под меры поддержки попада-
ют не менее 10 крупных производств. Но 
в планах местных властей увеличить спи-
сок со следующего года. Вторым важным 
направлением должно стать создание кла-
стеров. Но это опять же мнение Минпром-
торга, где посчитали, что кластеры создают 
межрегиональное взаимодействие и коо-
перацию и позволяют придавать динамику 
развитию производства. Практически все 
встречи, которые уже провел новый руко-
водитель областного департамента, каса-
лись кадрового потенциала, которым необ-
ходимо заниматься и который остро нуж-
дается в развитии. Опять же по наиболее 
острым болевым точкам господин Леонов 
пока не стал проходить (напомним, мы пи-
сали об этом постоянно, так как эта тема 
всплывает каждый раз, когда речь захо-
дит о возможностях развития орловских 
заводов). Зато похвалил проводящиеся в 
регионе программы по профориентации, 
развивающийся промышленный туризм 
и успешный опыт центра опережающей 
подготовки. По словам Леонова, послед-
ний момент уже успел «засветиться» на 
федеральном уровне и был признан одной 
из самых успешных практик среди сосед-
них регионов. 

УзКиЕ мЕСТа
Со своей стороны, депутаты (среди ко-

торых немало руководителей промышлен-
ных предприятий) отметили, что обстанов-
ка в промышленности далека от идеаль-
ной. Например, индустриальные парки 
назвать таковыми можно лишь с натяж-
кой. Скорее, это просто «места размеще-
ния» заводов. И проблема расширения 
уже существующих производств (равно 
как и приход новых резидентов) упира-
ется в дефицит энергомощностей и мест 
для строительства новых цехов. В каче-
стве наиболее яркого примера была назва-
на площадка бывшего завода ОСПАЗ. Сей-
час ведется большая работа по прокладке 
газопровода. Если удастся дотянуть трубу 
до площадки, еще не факт, что получится 
все развести по месту, - высказал опасе-
ния председатель комитета Сергей Куте-
нев. Что касается зоны ТОСЭР, то там своя 
проблематика: дефицит электроэнергии. И 
не факт, что эту проблему удастся решить 
в ближайшее время. По особой экономи-
ческой зоне прорыв наметился, но в целом 
дефицит газа и электроэнергии выступа-
ет сдерживающим фактором для развития 
крупных местных производств, - напомнил 
депутат. Поэтому задача не только в при-
влечении новых инвесторов и новых ре-
зидентов, но и в том, чтобы развивать уже 
имеющиеся производства, поддерживать 
инициативы по внедрению более эффек-
тивных технологий, повышать произво-
дительность труда. При этом, по мнению 
Сергея Кутенева, нужно определить наи-
более приоритетные направления, кото-
рые потребуют большего внимания и под-
держки. Депутаты надеются, что новому 
руководителю удастся решить многие во-
просы, которые копились не один год. 

Леонов отметил, что начало года было до-
статочно тяжелым для орловской промыш-
ленности, хотя некоторые направления по-
казали существенный рост (вплоть до 150% 
за первые месяцы). В регионе созданы все 

предпосылки для развития промышленно-
сти. Что касается конкретно площадки на 
ОСПАЗ, то один из крупных производи-
телей вышел на специальный инвестици-
онный контракт и планирует строитель-
ство еще двух площадок. Леонов подтвер-
дил, что газ для них «узкое место», и поэто-
му ведутся переговоры по решению этой 
проблемы. Пока нет никаких опасений, что 
газ не удастся довести до места. Этот про-
ект курируют в Минпромторге. Но и дру-
гие заявки на расширение не останутся без 
внимания, пообещал новый руководитель 
департамента.

Депутат Евгений Ко-
согов отметил сильно по-
дорожавшие кредиты 
и повышенную ставку 
ЦБ. Это стало серьезным 
ограничением для многих 
предприятий, и здесь на-
дежды связаны как раз 
с тем, насколько удастся 
региону наладить взаи-
модействие с Минпром-
торгом для привлечения 
дешевых кредитов в про-
мышленность. Если повы-

шенная ставка ЦБ продержится еще год-
два, то такая потеря существенно отразит-
ся на развитии заводов. 

Сергей Кутенев напомнил про дефи-
цит кадров, который особо остро ощущает-
ся в промышленности. Одним из выходов 
может стать развитие роботизированных 
комплексов. Опять же если удастся при-
влечь к этому Минпромторг и получить ка-
кую-либо поддержку как раз на приобрете-
ние современных линий сборки и контро-
ля производимой продукции. Роботов, в от-
личие от работников, можно купить сразу 
в необходимом количестве. И здесь хоте-
лось бы видеть не китайскую продукцию, 
а все же отечественные разработки, - отме-
тил Кутенев.

Сергей МИЛЯХИН 
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В Орле много лет стоит проблема до-
вольно развитого рынка нелегальных 
рекламных конструкций. При этом офи-
циальные билборды (доходы с которых 
идут в тощий орловский бюджет) зача-
стую стоят пустыми. В последнее время 
наметилась тенденция по зачистке го-
рода от нелегальных рекламных щитов. 
При этом другой (и очень значительный 
сегмент нелегального рекламного бизне-
са) власти не хотят замечать в упор. Речь 
про переделанные автомобили, кото-
рые по закону использовать как реклам-
ные конструкции нельзя. О том, как идет 
борьба с нелегалами, увидят ли когда-
нибудь власти нарушения закона перед 
крупными торговыми центрами и на са-
мых оживленных улицах областного цен-
тра, разбирались депутаты профильного 
комитета облсовета.

НелегальНые 
баННеРы убиРают
Как проинформировал депутатов на-

чальник управления госимущества одно-
именного департамента Дмитрий Заполь-
ский, департамент согласовывает пред-
варительную схему размещения реклам-
ных конструкций, проведение торгов по 
продаже права на заключение договоров 
по установке и эксплуатации рекламных 
конструкций, выдачу разрешений на уста-
новку баннеров и меры по борьбе с неза-
конными конструкциями. К моменту про-
ведения заседания комитета схемы раз-
мещения рекламных конструкций были 
утверждены в 15 муниципальных обра-
зованиях. В этом году было рассмотрено 
пять проектов по внесению изменений в 
существующие схемы. Причем три раза 
документы подавал город Орел. Чтобы го-
род не напоминал павлина и не был уве-
шан рекламной сверх всякой меры, уста-
новлено зонирование. Весь Орел поделен 
на три зоны, в каждой зоне предусмотрено 
размещение определенных конструкций, 
например, в центральной (исторической) 
зоне запрещены огромные билборды. 

В 2022 году схема Орла включала 374 

места размещения рекламы. Из них 71 
располагалось на частной территории. К 
концу 2023 года их число сократилось до 
347 мест. Количество мест размещения 
рекламы сокращается, но доходы местно-
го бюджета от размещения билбордов не 
сокращаются. Это связано с тем, что ре-
кламные места торгуются на аукционе с 
повышением цены. Торги идут на элек-
тронной площадке.

В качестве меры антикризисной под-
держки рекламораспространителей дей-
ствует льгота в виде продления сроков 
действия договора на размещение кон-
струкций и разрешения на установку на 
один год без проведения торгов. Этой 
льготой в регионе воспользовались 229 
раз. При этом львиная доля – 197 разре-
шений – пришлась на Орел. 

НелегальНые 
«РекламОмОбили» стОят 
На сВОих местах
Отдельный вопрос, который обсуди-

ли депутаты на заседании комитета, ка-
сался борьбы с незаконными рекламны-
ми конструкциями. В этом году были вы-
даны предписания о демонтаже 114 неза-
конно установленных конструкций. 85 из 
них – в Орле. При этом исполнено бы-
ло чуть более трети – 45 предписаний. 
Копии предписаний передаются мест-
ным властям для проведения демонтажа 
за счет средств местных бюджетов (в слу-
чае если владелец, получив предписание, 
сам не занимается демонтажом). Таким 
образом, сначала муниципалитет вынуж-
ден тратить на демонтаж нелегальной ре-
кламы бюджетные средства, а уже потом 
взыскивать их с владельца участка или 
здания, на котором была установлена не-
законная конструкция. 

Депутатов заинтересовал вопрос: по-
чему в Орле перед крупными торговы-
ми центрами стоят автомобили на спу-
щенных колесах с огромными реклам-
ными баннерами на кузове? Напомним, 
Федеральный закон №38 от 13.03.2006 «О 
рекламе» (конкретно пункт 2 статьи 20) 

четко и понятно говорит: «Использова-
ние транспортных средств исключитель-
но или преимущественно в качестве пе-
редвижных рекламных конструкций, в 
том числе переоборудование транспорт-
ных средств для распространения рекла-
мы, в результате которого транспортные 
средства полностью или частично утра-
тили функции, для выполнения которых 
они были предназначены, переоборудо-
вание кузовов транспортных средств с 
приданием им вида определенного това-
ра, запрещается».

Между тем из ответа господина Заполь-
ского стало понятно, что либо в департа-
менте не открывали закон «О рекламе», 
либо чиновники не ходят, как простые 
смертные, пешком и ни разу не видели ав-
томобили, специально переоборудованные 
под размещение рекламы. По крайней ме-
ре, выступающий отметил: «мы пишем, вы-
даем предписания».  Хотя уже много лет 
идет речь о том, что такие автомобили не-
обходимо эвакуировать на штрафстоян-
ки. Техническая возможность для этого у 
Госавтоинспекции имеется. Незаконные 
«рекламомобили» стоят с государственны-
ми номерами, поэтому установить владель-
ца, который потом должен будет оплатить 
штрафстоянку (а это опять же доход в бюд-
жет), особых проблем не составляет. Если 
же машина стоит без номеров, то ее вооб-
ще необходимо срочно эвакуировать, по-
скольку кто знает, что это за машина, кто 
ее поставил перед крупным торговым цен-
тром и с какой целью.  

В итоге депутаты попытались узнать, 
сколько же незаконных «рекламомоби-
лей» было эвакуировано, но выступа-
ющий такой информацией не обладал. 
Впрочем, если взять для пример площад-
ку возле ТЦ «Утёс», где машины с рекла-
мой на кузове стоят годами, предписания 
не особо меняют ситуацию. Между тем го-
родские и областные чиновники с завид-
ной периодичностью жалуются на то, что 
некоторые рекламные билборды пусту-
ют. И при этом по городу стоят десятки 
незаконных «рекламомобилей», которые 

отбирают как раз тех самых рекламодате-
лей, которые могли бы приносить деньги 
в бюджет.

Депутаты решили не бросать тему и на 
одном из ближайших заседаний все же 
выяснить – сколько машин, специаль-
но переоборудованных под рекламу (что 
запрещено федеральным законом), бы-
ло эвакуировано на штрафстоянки? При 
этом, как выяснилось в ходе бурного об-
суждения, самое сложное для чиновников 
– это наладить взаимодействие разных 
ведомств. Определять, нарушает ли авто-
мобиль, на котором размещена реклама, 
нормы закона, может и должен профиль-
ный департамент. (Ведь десятки и сотни 
авто с рекламными надписями ничего не 
нарушают, потому что не были переобо-
рудованы под рекламные конструкции). 
А эвакуировать нарушителей может толь-
ко ГИБДД. Высока вероятность, что ситу-
ация с незаконными «рекламомобилями» 
станет своеобразной иллюстрацией бас-
ни про лебедя, рака и щуку. И в Орле так 
и будет пышным цветом цвести незакон-
ный рекламный бизнес. Официальные 
баннеры будут по-прежнему пустовать. А 
чиновники будут все так же плакать, что 
в бюджете не хватает средств. 

А между тем владельцы нелегального 
рекламного бизнеса не сидят сложа ру-
ки. Если раньше на улицах города были 
сплошь ржавые «корыта», переоборудо-
ванные под держатели для рекламы, то 
наши коллеги засняли следующий этап 
развития – передвижные мини-киносту-
дии. Грузовики оснащаются светодиодны-
ми экранами, на которые выводится показ 
рекламных роликов. Как мы писали выше, 
для официальных экранов требуются дли-
тельные согласования, да и не везде мож-
но вешать такие конструкции. Зато «бы-
чок» с кузовом-видеостеной можно поста-
вить на любом самом оживленном пере-
крестке или напротив любого торгового 
центра. Даже в исторической зоне – ведь 
власти уже много лет в упор не хотят ви-
деть таких нарушителей закона. 

Сергей МИЛЯХИН 

Депутаты профильного ко-
митета горсовета решили «до-
жать» затронутый нескольки-
ми месяцами ранее вопрос о 
восстановлении дорог и тро-
туаров после проведения ре-
монтных работ. мы подробно 
писали об этом в статье «ко-
пать не перекопать…» в №35 
(87) от 11 октября 2023 г. 

Напомним, тогда депутаты 
поручили сотрудникам мэрии 
изучить опыт соседних реги-
онов и выяснить, как там уда-
лось решить проблему разры-
тых улиц. Какие ограничения 
действуют по срокам прове-
дения работ, какие штрафные 
санкции применяются в отно-
шении тех, кто их нарушает? 
Начальник управления строи-
тельства мэрии Орла Никита 
Митряев рассказал, что реше-
ние депутатов выполнено – в 
орловской мэрии проанализи-
ровали, как обстоят дела в не-
скольких ближайших регио-
нах, какие меры принимают-
ся, чтобы города не напоми-
нали перманентное поле боя в 
траншеях.

«Проработали мы прави-
ла благоустройства по бли-
жайшим городам плюс взяли 
мы два больших – Воронеж и 
Ростов. По большому счету, у 
них никаких жестких сроков 

по выполнению работ не уста-
новлено, не регламентирова-
но. Единственный субъект, где 
такие ограничения введены, – 
это город Москва. Но на него 
ориентироваться нам сложно, 
потому что там условия совер-
шенно другие. Единственное, 
что для себя мы подчеркнули, 
будем предлагать внести изме-
нения в правила благоустрой-
ства в части выполнения ава-
рийно-восстановительных ра-
бот. Предусмотрено по Воро-
нежу и Брянску ограничение 
сроков на восстановление. 
При этом сами аварийные ра-
боты ограничиваются, и сроки 
на восстановление тоже про-
писаны. Такое же мы хотим у 
себя ввести. Что касается пла-
нового проведения ремонтных 
работ, то все остается. Работы 
идут по графикам. Максималь-
но мы и так «ужимаем» ре-
монты по факту выполнения. 
Каких-то ограничений на се-
годня не существует ни у нас, 
ни в соседних городах», – объ-
яснил Никита Митряев.

Депутаты в очередной раз 
отметили недостаточный кон-
троль со стороны администра-
ции именно за восстановле-
нием дорожного покрытия 
уже после того, как все рабо-
ты завершены. На момент про-
ведения комитета погодные 

условия еще вполне позволя-
ли заделать аккуратно все по-
вреждения. При этом, как от-
метили выступавшие, далеко 
не всегда восстановление до-
рог идет оперативно. И речь 
как раз не про аварийные слу-
чаи, где очень сложно опре-
делиться со сроками, а имен-
но о плановых ремонтах, где 
по срокам все предсказуемо и 
понятно.

В очередной раз всё упер-
лось в штрафные санкции. 
Точнее, в их отсутствие, что 
не позволяет городским вла-
стям хоть как-то влиять на на-
рушителей. И тех, что затяги-
вают сроки восстановления, 
и тех, что проводят работы 
без каких-либо разрешений 
(мы подробно писали об этом 
в прошлом материале). От-
сутствие рычагов воздей-
ствия стало откровением для 
пришедшего на комитет ви-
це-спикера облсовета Михаи-
ла Вдовина. Он грозно вопро-
шал, передавали ли докумен-
ты в область на установление 
штрафов, ведь депутатам об 
этом ничего не известно? Зам-
мэра Вадим Ничипоров под-
робно разъяснил, что все не-
обходимые документы город 
подготовил и отдал. И в прави-
тельство региона, и в област-
ной совет. Однако из «серого 

дома» пришел ответ, что невоз-
можно устанавливать штраф-
ные санкции для какого-то од-
ного муниципального образо-
вания. Если вводить штрафы, 
то для всех. Именно на этом 
все и застопорилось. 

Кстати, штрафы, позволя-
ющие городским властям эф-
фективно влиять на любителей 
раскопать и бросить канавы, 
действуют в Курске, Белгоро-
де, Ростове. Нет таких инстру-
ментов лишь в Брянске и Ор-
ле. При этом, судя по ответу 
областных чиновников, рано 
или поздно такие штрафы все 
же появятся и у нас. Вопрос: 

успеют ли к началу нового 
сезона земляных работ, или 
Орёл опять будет стоять в ки-
лометровых пробках, как это 
было в сентябре 2023-го? 

Добавим лишь, что штра-
фы предполагается вводить 
не только для копателей. 
Санкции будут применять-
ся за ненадлежащее содер-
жание прилегающих терри-
торий, за мойку колес во дво-
рах и еще за целый ряд дру-
гих нарушений. Мы вернемся 
к этой теме и расскажем под-
робности в одном из ближай-
ших номеров. 

Сергей МИЛЯХИН 

Реклама мимо бюджета

как избавить орел от «вечных» траншей
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Алексей БОГОМОЛОВ

Речь у нас в этом расследовании 
пойдёт не о жизни юных афроафри-
канцев в Орле, а о народных депу-
татах. «Орловская среда-плюс» уже 
обозначала эту тему. Почти полови-
на Орловского окружного Совета, ес-
ли тщательно соблюдать антикорруп-
ционное законодательство, могла бы 
покинуть свои посты в связи с утра-
той доверия. Но добрый губернатор 
Андрей Клычков их простил. А дру-
гих депутатов пока простил суд. Про-
куратура против. 

Анонс. Губернатор Андрей Клычков.                                                                                                                                        

Орловский муниципальный округ – 
самый крупный и самый богатый в Ор-
ловской области. В нём проживает 70 
тысяч жителей, которые время от вре-
мени избирают народных депутатов. 
В 2021 году народными избранниками 
стали 24 человека. И надо же такому 
случиться: осенью прошлого года вы-
яснилось, что 11 из них предоставили 
неполные и (или) недостоверные сведе-
ния о своём имуществе, доходах, обяза-
тельствах имущественного характера 
и пр. Казалось бы, всё будет как в ро-
мане Агаты Кристи «Десять негритят»: 
депутаты один за другим покинут свои 
должности. Но что-то пошло не так…

Когда через месяц после представле-
ния прокуратуры, а точнее 9 сентября 
прошлого года, губернатор Орловской 
области Андрей Клычков подписывал 
распоряжения с номерами от 66-р до 
76-р о проверке достоверности и пол-
ноты сведений о доходах, имуществе 
и обязательствах имущественного ха-
рактера (далее – проверка сведений) 
ряда депутатов Орловского окружно-
го Совета народных депутатов, он, ви-
димо, не думал о том, что это будет бом-
бой замедленного действия. У депута-
тов нашлись не только мелкие погреш-
ности типа неуказания «нулевых», хотя 
и действующих счетов в банках, но и не 
включённые в справки доходы в милли-
оны рублей, не обозначенные в справ-
ках объекты недвижимости и иные на-
рушения, которые должны были побу-
дить его инициировать в отношении 
некоторых депутатов досрочное пре-
кращение полномочий в связи с утра-
той доверия. 

Но не побудили. Губернатор в ноя-
бре и декабре прошлого года факти-
чески предложил Совету считать на-
рушения у шести депутатов несу-
щественными и не применять к де-
путатам такую меру, как досрочное 
прекращение полномочий, руковод-
ствуясь Законом  № 131-ФЗ «Об об-
щих принципах организации местно-
го самоуправления в РФ», а не Законом  
№ 273-ФЗ «О противодействии 
коррупции». 

 А для остальных пяти Андрей 

Клычков предложил 
меры юридической от-
ветственности вооб-
ще не применять, по-
скольку «допущенные 
ими нарушения явля-
ются незначительны-
ми». Так что «негритя-
та» фактически оста-
лись безнаказанными.

Решение, нужно ска-
зать, выглядит очень 
гуманным, и о нём мы 
ещё поговорим. Но в 
процессе прокурор-
ских и иных проверок 
выяснилось, что у ше-
сти депутатов обнару-
жился столь серьёз-
ный конфликт интере-
сов, что прокуратура 
Орловского района по-
требовала прекратить 
их полномочия досроч-
но. Кстати, у троих из 
шести депутатов были 
и нарушения и в справ-
ках о доходах, иму-
ществе и обязатель-
ствах имущественного 
характера. 

В общем, конфликт 
вышел на новый уро-
вень, и сегодня област-
ная администрация пы-
тается любыми спосо-
бами либо скрыть его, 
либо минимизировать 
последствия. Шутка 
ли, в самом большом и 
привилегированном районе Орла, ко-
торый возглавляет ставленник и «на-
следник» скандально известного мэра 
Орла Юрия Парахина Роман Жуков, 
четверть депутатов получала заработ-
ную плату из бюджета районной ад-
министрации! Какой тут может быть 
разговор о «ветвях власти», исполни-
тельной и представительной? И ка-
кой разговор о неприменении к депу-
татам-нарушителям требований Феде-
рального закона № 273-ФЗ «О противо-
действии коррупции»? Но давайте обо 
всём по порядку…

КАК ДЕПУТАТЫ «ЗАБЫВАЛИ» 
ПРО ДОХОДЫ И НЕДВИЖИМОСТЬ 
И ОПРАВДЫВАЛИ ЭТО
«ТЕХНИЧЕСКИМИ ОШИБКАМИ»
Термин «техническая ошибка» в Ор-

ловской области приобрёл широчай-
шую известность благодаря тому, что 
нынешний мэр Орла Юрий Парахин до 
сих пор успешно объясняет следовате-
лям СУ СК России по Орловской обла-
сти, что ремонт дороги между своим до-
мом и домом своих родственников он 
незаконно и вопреки муниципальному 
контракту оплатил исключительно из-
за «технической ошибки». Дурной при-
мер заразителен. Видя, что следствие 
уже два года отказывается передавать в 
суд обвинительное заключение по уго-
ловному делу мэра, депутаты из Орлов-
ского округа, которым он руководил до 
октября 2020 года, в своих объяснениях 
по поводу предоставления неполных и 
недостоверных сведений сплошь и ря-
дом ссылаются именно на эти «техни-
ческие ошибки». 

Давайте пройдёмся по объяснениям 
депутатов. Например, у Татьяны Бар-
суковой обнаружилось небольшое рас-
хождение в тысячу рублей на счёте в 
ПАО Сбербанк. Она объяснила, что 
«расхождение сумм носит характер 
технической ошибки». Ещё один счёт 
она просто не указала, считая, что «ука-
зывать его нет необходимости». Сумма 
была небольшой, так что по этой части 

её «простили» в общем-то справедливо.
А вот Александр Логвинов оказался 

человеком настолько состоятельным, 
что «не владел достоверной информа-
цией о полученном им доходе». В графе 
«доход по основному месту работы» он 
вместо 425 460 рублей указал всего 37 
000 рублей, то есть занизил сумму до-
хода на 388 460 рублей. Кроме этого, он 
не указал ряд банковских счетов и за-
низил сумму дохода по этой строчке на 
20 479 рублей.

 Председатель Орловского окружно-
го Совета народных депутатов Николай 
Галкин, насколько нам известно, пре-
доставил недостоверные сведения о 
своих доходах и доходах своей супру-
ги, занизив их на 20 000 рублей, а также 
занизил и остаток на счете в Сбербан-
ке на небольшую сумму. В результате  
и. о. руководителя администрации гу-
бернатора и правительства Орловской 
области А.Н. Курбатов предложил гу-
бернатору не применять к нему мер 
юридической ответственности.

Депутат Нина Губарева, кроме все-
го прочего, не указала доход от прода-
жи в феврале 2021 г. квартиры в Орле в 
размере 2 000 000 рублей, а ещё «забы-
ла» указать земельный участок, нежи-
лое здание и ещё одну квартиру в Ор-
ле. И всё это было сочтено губернато-
ром Орловской области как «несуще-
ственные нарушения»! 

Генеральный директор ООО «Звя-
гинский крахмальный завод» депутат 
Юрий Косолапов «забыл» многое. Он 
занизил свои доходы и доходы супруги, 
а также не вспомнил о том, что у него 
есть два трактора и автоприцеп. Всё это 
он объяснил «невнимательностью». И 
снова «несущественные нарушения»! 

Депутат и одновременно индивиду-
альный предприниматель Андрей Гри-
шин так же, как и многие депутаты, за-
низил доходы. Но кроме того, он на 80 
квадратов снизил и площадь принад-
лежащего ему здания (магазин, кафе 
и пр.). А ещё не указал принадлежа-
щие ему земельный участок в 39 соток 
и нежилые здания в Орловском районе 
площадью в 171 и 181 кв. м. У его супру-
ги также обнаружилось не указанное в 
справке нежилое здание площадью 191 
кв. м. Всё это он объяснял «невнима-
тельностью» или пресловутой «техни-
ческой ошибкой». А ещё не указал мо-
тоцикл Racer RC 300… Но всё это снова 
«несущественно».

Депутат-пенсионер, работающий аг-
рономом-консультантом в ООО НПО 
«Агро Арсенал» Александр Агафо-
нов в силу своей профессии должен 
был уметь считать площадь земельных 
участков. Но вот указать, что у него и 
супруги есть по 8 гектаров сельхозуго-
дий, как-то забыл. И про продажу им в 
апреле 2021 года автомобиля KIA тоже 
не вспомнил.

Учитель Александр Перелыгин не 
указал в справке квартиру и два зе-
мельных участка. Про всякие банков-
ские мелочи (они есть у всех проверен-
ных депутатов) мы не говорим.

А теперь расскажем о том, как де-
путаты Орловского окружного Со-
вета народных депутатов сами себя 
наказывали. 

Самого серьёзного наказания удо-
стоилась Нина Губарева, та самая, ко-
торая не указала в справке доход от 
продажи квартиры в 2 миллиона ру-
блей, земельный участок и квартиру. 
Нет, её, конечно, не изгнали из депу-
татского корпуса, но освободили от 
должности председателя комитета по 
правовому регулированию, социаль-
ным вопросам, делам молодёжи и свя-
зям с общественными объединениями 
с лишением в течение оставшегося де-
путатского срока занимать должности 
в окружном совете.

Александр Перелыгин (неуказанная 
квартира и два участка) также лишил-
ся права занимать должности, впрочем, 
он их и не занимал.

Лишился права «занимать должно-
сти» (он их и не занимал) Андрей Гри-
шин за свои неуказанные три здания 
и участок.

 «Тракторы и прицеп» обошлись 
Юрию Косолапову в ту же самую «це-
ну», запрет занимать должности, кото-
рых он не занимал. 

Точно так же «наказали» и Алек-
сандра Агафонова (16 га сельхозу-
годий и скрытый доход от продажи 
автомобиля).

Напомним, что эпопея с прокурор-
скими представлениями, проверками, 
губернаторскими распоряжениями и 
проверками областной администра-
ции началась в августе 2022 года. А те-
перь давайте последим за депутатски-
ми руками.

До начала этих проверок Орлов-
ский окружной Совет народных де-
путатов (решение № 147 – МПА от 1 
июля 2022 года) решил утвердить по-
рядок принятия решения о примене-
нии мер ответственности к депута-
ту Орловского окружного Совета на-
родных депутатов, главе Орловского 

ОДИННАДЦАТЬ ОРЛОВСКИХ «НЕГРИТЯТ»

Продолжение на стр. 12-13

Содержательная часть письма Андрея Клычкова предсе-
дателю Орловского окружного Совета от 18 ноября 2022 г.

Депутат Нина Губарева                                                                                                                          
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ОДИННАДЦАТЬ ОРЛОВС    КИХ «НЕГРИТЯТ»
муниципального округа, предоставив-
шим недостоверные и неполные сведе-
ния о доходах, имуществе и пр. В дан-
ном случае нас интересует, каким, по 
мнению депутатов, должно быть «несу-
щественное искажение сведений». На 

стр. 3 этого документа указано, что ес-
ли «представлены недостоверные или 
неполные сведения о доходах» и при 
этом «величина искажения не превы-
шает 10 000 рублей», то это нарушения 
«несущественные».

Но тут в сентябре-октябре 2022 го-
да во время проверки обладминистра-
ции выяснилось, что у большого ко-
личества депутатов, в том числе и у 
председателя Орловского окружного 
Совета народных депутатов Николая 
Галкина, «величина искажения» боль-
ше, чем 10 000 рублей. Неужели нака-
зывать «запретом занимать должности 
в окружном Совете» самого председа-
теля? Информация в окружной Совет 
попала уже в октябре, и на 22-м засе-
дании Совета 10 ноября 2022 года было 
принято решение № 176 – МПА, кото-
рое без объяснения причин (а причину 
мы с вами знаем) увеличивало «порог 
существенности» в пять раз! Предель-
ное «искажение» с 10 000 рублей уве-
личилось до 50 000 рублей. 

Председатель Орловского окруж-
ного Совета Николай Галкин

В результате председатель Орлов-
ского окружного Совета народных де-
путатов избежал юридической ответ-
ственности. А она стала бы для него од-
нозначно влекущей «утрату доверия» 
и досрочное прекращение полномо-
чий как председателя, так и депутата, 
поскольку после двух представлений 
прокуратуры Орловского района от 20 

мая 2022 г. об устране-
нии нарушений зако-
нодательства о проти-
водействии коррупции 
к нему было приме-
нено дисциплинарное 
взыскание в виде пред-
упреждения. Кстати, 
подписал он решение 
о собственном наказа-
нии лично.

Не нужно быть боль-
шим экспертом, что-
бы понять: решения 
окружного Совета и 
письма Андрея Клыч-
кова на имя Николая 
Галкина были тщатель-
но скоординированы 
по времени. Клычко-
ву, который готовил-
ся к выборам 2023 го-
да, громкие коррупци-
онные скандалы были 
совершенно не нужны, 
особенно с досрочным 
прекращением полно-
мочий председателя 
окружного Совета. И 
он таки дождался ре-
шения депутатов о «не-
существенности» и на-
правил письмо Галки-
ну через неделю – 18 
ноября 2022 г. В народе 
такие совместные син-
хронизированные дей-
ствия называют «рука 

руку моет».
Но выяснилось, что это совсем ещё 

не конец. И причиной для дальнейшего 
развития событий, которые продолжа-
ются и сейчас, была активность депута-
та того же Совета Николая Грядунова. 

КУДА ОРЛОВСКИЙ ОКРУЖНОЙ 
СОВЕТ «ПОСЛАЛ» ПРОКУРАТУРУ
Николай Николаевич Грядунов – 

депутат для руководства Орловского 
муниципального округа очень «неу-
добный». Он постоянно задаёт то гла-
ве округа, то председателю окружного 
Совета такие вопросы и рассказывает 
о таких проблемах, которые им очень 
не нравятся. 

Не так давно Грядунов, заместитель 
председателя комитета по бюджету, 
внёс предложение: выделить на 2024 
год на выполнение наказов избирате-
лей по миллиону рублей на депутата 
вместо предлагаемых 150 тысяч. «Что 
такое 150 тысяч, – говорит Грядунов, 
– четыре машины щебёнки, грейдер, 
чтобы разровнять, и всё?» Вот и все 
«наказы избирателей»… 

Но большинство депутатов, тех са-
мых, «прощённых» губернатором и, со-
ответственно, находящихся «на крюч-
ке» у исполнительной власти, голосует 
(Грядунов считает, что по просьбе гла-
вы района) не за миллион, а за сто пять-
десят тысяч! Районная администрация 
объявляет, что денег на это у неё нет. 

И в то же время выясняется, что пе-
реходящий остаток с 2022 на 2023 год, к 
примеру, был в 350 миллионов рублей. 
Но выделить 24 миллиона на выпол-
нение наказов нельзя. А вот поднять 
зарплату районной администрации – 
нет проблем. И на вопрос Грядунова 

об источниках средств, когда в апреле 
2022 г. обсуждалось увеличение зар-
платы районной администрации на 
10%, ему вдруг отвечают, что подни-
мут зарплату за счёт неиспользован-
ного остатка (тогда он был 230 миллио-
нов). А поднять зарплату хотели и гла-
ве округа… На том заседании прокурор 
выступил против, и повышение зарпла-
ты не прошло. Но осенью в резервный 
фонд перекинули 25 миллионов, и из 
них 11,4 миллиона пошло на повыше-
ние зарплаты администрации. «Пред-
ставляете, – говорит Грядунов, – на 
помощь участникам СВО выделили 
2,7 миллиона, а на повышение зарпла-
ты себе – в четыре с половиной раза 
больше!»

Грядунов в депутатах уже не первый 
срок, и несколько лет назад он сам на 
себе прочувствовал, как в те годы, ког-
да главой тогда ещё Орловского района 
был нынешний мэр Орла Юрий Пара-
хин, была внедрена система «двойных 
стандартов». Покорных и «удобных» 
депутатов, как и сейчас, «прощали», а 
его, «неудобного», наказывали, да ещё 
самым строгим образом.

«Меня выгнали из депутатов, – го-
ворит Грядунов, – за то, что моя же-
на не показала имевшуюся у неё квар-
тиру. Я избрался в 2016 году, а декла-
рацию мы подавали в 2017 году. У мое-
го тестя была квартира, он в ней жил, 
все документы были у него. О том, что 
квартира формально уже была пода-
рена тестем моей жене, она не гово-
рила. Выяснилось это только в 2018 го-
ду, когда отец заболел и отдал жене 
все документы. И я в 2018 году в декла-
рации за 2017 год показываю наличие 
этой квартиры. И тут обнаруживают, 
что в декларации за прошлый год я эту 
квартиру не указал. И выгоняют меня 
из депутатов! Потом я, конечно, снова 
избрался, но факт-то был. А сегодня за 
неуказанные квартиры и миллионные 
доходы никого не выгоняют, лишают 
права занимать должности и всё!»

Ещё в начале 2022 года Николай Гря-
дунов поставил перед депутатами во-
прос: почему в округе не осуществляет-
ся принцип разделения представитель-
ной и исполнительной властей? Дело в 
том, что целый ряд депутатов, которым 
формально подконтролен глава окруж-
ной администрации, тем или иным 

образом получали заработную плату в 
этой самой администрации. Кого-то в 
декабре 2021 года прямо устроили на 
должности под предлогом того, что они 
являются «техническими», кто-то ру-
ководил муниципальными предприя-
тиями, получая заработную плату так-
же из бюджета администрации. В об-
щем, конфликт интересов был налицо. 
«Орловская среда-плюс» уже писала об 
этом в августе нынешнего года, https://
orelsredaplus.ru/kto-zdes-est-brat-sestra-
test/, а теперь – подробности.

Владимир Чернов, заместитель 
председателя окружного Совета, быв-
ший глава Сабуровского сельского 
поселения, пенсионер, но работает в 
окружной администрации референ-
том (территориальный отдел Знамен-
ка – Сабурово). 

Другой пенсионер – депутат Миха-
ил Кожухов, бывший глава Большеку-
ликовского сельского поселения, в той 
же администрации менеджер (Больше-
куликовский территориальный отдел).

Менеджером администрации (терри-
ториальный отдел Знаменка – Сабуро-
во) является и ещё одна пенсионерка, 
бывший заместитель главы Знаменско-
го городского поселения Татьяна Барсу-
кова. Для этих депутатов глава района, 
который, напоминаю, им подконтролен, 
является работодателем, на основании 
его решений им начисляются зарплата, 
премии и иные денежные выплаты.

Депутат Нина Савенкова, как указа-
но в исковом заявлении прокуратуры 
Орловского района в суд, является ди-
ректором муниципального Дома куль-
туры «Олимп» в Знаменке, Анна Бы-
кова – директор муниципального дет-
ского сада в деревне Жилина, Наталья 
Ященко – директор муниципальной 
школы. Все они заключили трудовые 
договоры, в которых работодателями 
являются структурные подразделения 
администрации Орловского муници-
пального округа. «Таким образом, го-
ворится в исковом заявлении прокура-
туры, – повторяется ситуация, когда 
глава муниципального округа факти-
чески подотчётен своим подчинённым. 
Однако меры по уведомлению о воз-
можном наличии конфликта интересов 
данными депутатами не принимались».

Прокуратура Орловского района 
дважды (26 мая 2023 г. и 20 июня 2023 г.) 
направляла в Орловский окружной Со-
вет народных депутатов представления 
в отношении указанных лиц в связи с 
наличием у них конфликта интересов.

Комиссия по противодействию кор-
рупции Орловского окружного Сове-
та, которую возглавлял Владимир Чер-
нов, фигурант прокурорских представ-
лений, была сформирована только че-
рез три месяца после представления 
прокуратуры, 22 августа 2023 г. А 28 ав-
густа состоялось её заседание. Нико-
лай Грядунов присутствовал на этом 
«шоу». Вот фрагмент из его жалобы на 
имя Генерального прокурора России 
Игоря Краснова. «Я лично присутство-
вал на всех этих заседаниях Комиссии 
(и присутствовал зам. прокурора Бло-
хин В.О.) и абсолютно точно могу ска-
зать, что данная Комиссия проводи-
лась чисто формально, ничего не рас-
сматривала: ни одного документа не 
было запрошено, не обсуждено члена-
ми Комиссии и рассмотрено не было, 
нарушители не опрашивались, – поэ-
тому совершенно понятно, что данное 
решение Комиссии было подготовлено 
и продиктовано Председателем Совета 
Галкиным Н.В. (в протоколе комиссии 
записали, что рассматривали докумен-
ты, – на самом деле этого не было; рай-
онная прокуратура, если не верит, то 

Продолжение, начало на стр. 11

Решение № 176 – МПА об увеличении «порога суще-
ственности» в 5 раз.

Бывший и нынешний главы Орлов-
ского района (муниципального округа) 
Юрий Парахин и Роман Жуков

Депутат Николай Грядунов
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ОДИННАДЦАТЬ ОРЛОВС    КИХ «НЕГРИТЯТ»
может прослушать аудиозапись засе-
дания комиссии от 28.08.2023 г.)».

Заседание было чисто фейковым: в 
начале его секретарь Шадрина Л.И. за-
читала уже готовый документ, проект 
протокола, который ей дали работники 
аппарата Совета. Представление про-
куратуры не зачитывалось, никто ни-
каких вопросов не задавал, обсужде-
ния не было. То есть не назывался да-
же сам предмет заседания комиссии.

Но зато протокол заседания стал ос-
новой для решения Орловского окруж-
ного Совета народных депутатов. Засе-
дание по этому поводу проводилось в 
закрытом режиме 21 сентября, но об об-
суждении «вопросов противодействия 
коррупции» нет ни слова в отчёте о за-
седании. https://vk.com/snd.orlmo 

 Само решение окружного Совета 
было предсказуемо. Как может этот ор-
ган подчиниться прокуратуре, если из 
24 депутатов у 11 обнаружены пробле-
мы со справками о доходах, имуществе 
и обязательствах имущественного ха-
рактера, а ещё у шести – конфликт ин-
тересов? Если учесть, что у троих есть 
и то, и другое нарушения, то всё равно 
большинство за теми, кто так или ина-
че нарушил закон. Решение, конечно, 
фантастическое! Никакие представ-
ления прокуратуры, насколько нам из-
вестно, на заседании не озвучивались, 
а решение – это просто неприкрытый 
вызов надзорному ведомству.

Первый пункт звучит так: «Рассмо-
треть и признать представление про-
куратуры Орловского района Орлов-
ской области от 02.05.2023 года №13-2-
2023/Прдп. 341-23-1937 об устранении 
нарушений законодательства о проти-
водействии коррупции не подлежащим 
удовлетворению». 

Второй пункт: «Признать, что осно-
вания для привлечения должностных 
лиц к предусмотренной законом ответ-
ственности отсутствуют». 

Примерно такие же формулировки 
были и во втором решении окружного 
Совета № 34/475 ОС.

В общем, Орловский окружной Со-
вет народных депутатов 21 сентября 
просто послал работников прокурату-
ры. Как выяснилось, не просто послал, 
а в Орловский районный суд Орлов-
ской области…

КАК ГУБЕРНАТОР И ОКРУЖНЫЕ 
ВЛАСТИ ВМЕСТО 
ПРОТИВОДЕЙСТВИЯ КОРРУПЦИИ
ПРОТИВОДЕЙСТВУЮТ 
ПРОКУРАТУРЕ
Мы с вами, уважаемые читатели, на-

глядно увидели, что и губернатор Ор-
ловской области Андрей Клычков, и 
руководители Орловского муници-
пального округа, действующие через 
посредство погрязшего в коррупцион-
ных нарушениях окружного Совета, 
активно противодействуют прокурату-
ре, которая, собственно, и выявила на-
рушения антикоррупционного законо-
дательства. Губернатор на основании 
подготовленных для него аппаратом 
справок, решил, что нарушения либо 
несущественны, либо незначительны, 
а окружной Совет решил, что проку-
ратура ему не указ, надеясь на то, что 
свой районный суд его поддержит.

Уже через четыре дня прокурату-
ра Орловского района подала адми-
нистративное исковое заявление в 
Орловский районный суд «о призна-
нии незаконным решений Орловского 
ОСНД и досрочном прекращении пол-
номочий его депутатов». ОСНД – это, 
понятно, окружной Совет.

В заявлении фигурируют шесть че-
ловек: депутаты Быкова, Савенкова, 

Ященко, Кожухов, Барсукова и Чер-
нов. В другом административном ис-
ковом заявлении, отправленном после 
заседания комиссии, но до эпохального 
решения совета, ответчики – предсе-
датель окружной Контрольно-счётной 
палаты Плахова и председатель Сове-
та Галкин. А ещё в это заявление совер-
шенно неожиданно попал депутат Гря-
дунов, который, собственно, и выявил, 
еще в январе 2022 года, коррупцион-
ную систему финансирования депута-
тов окружной администрацией. 

Отметим отдельной строкой, не в 
обиду подписавшему заявление про-
курору Орловского района Краснову 
(не путать с Генеральным прокурором 
России), что сюжет о так называемом 
«конфликте интересов депутата Гряду-
нова» не укладывается ни в какие за-
конные рамки. 

Приведём его полностью: «Так, с 
участием Грядунова Н.Н. Советом рас-
смотрен ряд проектов нормативных 
правовых актов, определяющих де-
нежное содержание, в том числе повы-
шение заработной платы работникам 
Орловского муниципального округа. 
При этом Грядунов Н.Н. не уведомил, 
что начальником Платоновского тер-
риториального отдела Платоновского 
территориального управления админи-
страции Орловского муниципального 
округа является Грядунов А.В. – его 
племянник, что также свидетельству-
ет о прямом нарушении требований 
законодательства о предотвращении 

конфликта интересов, связанного с 
получением материальной выгоды 
родственником».

Но в действующем законодатель-
стве нет требований «о предотвраще-
нии конфликта интересов, связанно-
го с получением материальной выгоды 
родственником». Вот о получении ма-
териальной выгоды близким родствен-
ником – есть.  

В п. 2 ст. 10 ФЗ №273 «О противодей-
ствии коррупции», которая как раз ка-
сается конфликта интересов, даётся ис-
черпывающий перечень близких род-
ственников. Вот этот пункт:  «В части 
1 настоящей статьи под личной заин-
тересованностью понимается возмож-
ность получения доходов в виде денег, 
иного имущества, в том числе  имуще-
ственных прав, услуг имущественного 
характера, результатов выполненных 
работ или каких-либо выгод (преиму-
ществ) лицом, указанным в части 1 на-
стоящей статьи, и (или) состоящими с 
ним в близком родстве или свойстве ли-
цами (родителями, супругами, детьми, 
братьями, сестрами, а также братьями, 
сестрами, родителями, детьми супру-
гов и супругами детей), гражданами 
или организациями, с которыми лицо, 
указанное в части 1 настоящей статьи, 
и (или) лица, состоящие с ним в близком 
родстве или свойстве, связаны имуще-
ственными, корпоративными или ины-
ми близкими отношениями».     Ника-
ких «племянников» в законе нет, так 
что любой суд Грядунова по данному 

пункту оправдает. А вот с председате-
лем КСП Татьяной Плаховой ситуация 
иная. В администрации округа работа-
ют её сын и родная сестра. Точно так же 
родная дочь председателя Орловского 
окружного Совета народных депута-
тов Николая Галкина трудится главным 
специалистом отдела учёта исполнения 
бюджета и бюджетной отчётности фи-
нансового управления окружной адми-
нистрации. Вот здесь прямой конфликт 
интересов налицо. И даже Николай Гал-
кин этого не отрицает, но считает, что, 
вынеся себе предупреждение, а Плахо-
вой – замечание, он уже достаточно се-
бя «наказал».

На самом деле, по закону (и в ис-
ковом заявлении есть полное обосно-
вание этого) допущенные наруше-
ния должны привести к досрочному 
прекращению полномочий Галкина и 
Плаховой…

Депутаты Орловского окружного Со-
вета народных депутатов не напрасно 
надеялись на районный суд. 24 октя-
бря 2023 года судья Ляднова Э.В. вы-
несла решение  в котором отказывала 
прокуратуре по всем пунктам заявле-
ния. В качестве аргументов она приве-
ла, в частности,  то, что шесть депута-
тов не могли повлиять на итоги голосо-
вания по вопросам, скажем, оценки от-
чётов главы округа, и то, что не было 
представлено конкретных фактов то-
го, что они, получая деньги из бюджета, 
голосовали с определённым заданным 
результатом. https://orlovsky--orl.sudrf.
ru/modules.php?name=sud_delo&srv_
num=1&name_op=case&case_
id=85125676&case_uid=a28b8cef-8402-
4cd2-80fa-ddd8f2319845&delo_id=41 

1 декабря судья Мелкозерова Ю.И. от-
казала прокуратуре и по исковому заяв-
лению в отношении председателя окруж-
ного совета, председателя КСП и депута-
та Грядунова. https://orlovsky--orl.sudrf.
ru/modules.php?name=sud_delo&srv_
num=1&name_op=case&case_
id=84802731&case_uid=7e58c411-d1bb-
4d30-af81-c56a1fd07c3a&delo_id=41 

Если внимательно изучить ход судеб-
ного заседания 24 октября, аргумента-
цию сторон, то невооружённым глазом 
видна не самая активная позиция про-
куратуры Орловского района. Надзор-
ное ведомство представлял не прокурор 
района, не его заместитель, а помощник 
прокурора Д.С. Хлыстова. Её выступле-
ние, насколько нам известно, было не 
самым сильным и убедительным, чем и 
воспользовались оппоненты. Защищал 
депутатов окружного Совета, кстати, не 
работник администрации Совета, а го-
сподин Серёгин, начальник Управления 
по правовым вопросам окружной адми-
нистрации. Судья же приняла решение, 
отказывающее прокуратуре в удовлет-
ворении иска.

Обжаловать решение прокуратура 
может (и это сделает) до 8 декабря. Хо-
чется надеяться, что областная проку-
ратура поправит районную и поможет 
ей правильно составить апелляцию. И, 
кроме того, учитывая резонансность 
данного дела, представлять надзорное 
ведомство в суде должен как минимум 
районный прокурор Краснов. 

В течение последних полутора лет 
количество орловских «негритят» ме-
нялось от 11 до 14, а потом до 9. Но это 
не по той причине, что у кого-то из них 
досрочно прекращались полномочия, а 
потому, что у них нашлась мощная под-
держка в лице губернатора, окружной 
администрации и даже районного суда. 
Такая вот борьба с депутатской корруп-
цией в Орловской области… Но надзор-
ное ведомство, насколько нам известно, 
своего последнего слова не сказало…

Решение Орловского окружного Совета
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Павел ОстрОвский: «и всё     на самОм деле хОрОшО»
В Орле побывал известный священник, 

миссионер и блогер иерей Павел Остров-
ский. Настоятель храма великомученика 
Георгия Победоносца п. Нахабино при-
нял участие в региональном этапе Рожде-
ственских образовательных чтений. Отец 
Павел встретился с орловским духовен-
ством, прихожанами храмов и студентами. 

30 ноября батюшка общался с орлов-
чанами в Богоявленском соборе г. Орла. 
Священник Павел Островский, извест-
ный своим чувством юмора и особенным 
попечением о молодёжи, говорил о глав-
ном: о том, как обрести настоящую лю-
бовь, настоящую радость, как с добротой 
относиться к людям, о воспитании детей, 
о супружестве и, конечно же, отвечал на 
вопросы. 

Мы публикуем стенограмму встречи 
с некоторыми сокращениями, посколь-
ку нас ограничивает газетный формат, в 
надежде, что батюшка, зачастую общаю-
щийся со своими подписчиками онлайн, 
и в этот раз поможет тем, кто потерял на-
дежду или унывает, стать на путь обрете-
ния душевного мира.

«ОщущеНие РазОБщёННОСти – 
этО МНиМОе»
Павел Островский:
– Я очень рад тому, что мы уже второй 

раз видимся в Орле, мне было бы даже ин-
тересно, если бы подняли руку те люди, ко-
торые были в первый раз на встрече. Это 
были те светлые времена, когда я мог хо-
дить по улице и грешить, и никто бы ниче-
го не узнал; даже не помню, пять лет назад 
это было или когда...

– Сейчас, конечно, приходится вести 
духовную жизнь, потому что даже в отель 
приезжаешь, и люди узнают – в этом есть 
свои очень большие минусы для духовной 
жизни, потому что, конечно же, тщесла-
вие... Вся популярность – она вредна для 
духовной жизни, однозначно. Даже, чест-
но говоря, не знаю, как святые выживали. 
Как жил Амвросий Оптинский, не очень 
могу понять: к нему ехали все. Тем более 
я не Амвросий Оптинский, явно. Я очень 
рад тому, что мы с вами сейчас, в данный 
момент, не сидим в Интернете, у телевизо-
ра. Это, правда, очень хорошо. Что мы в век 
современный являем вопиющую старомод-
ность, что мы сейчас сидим вместе не по той 
причине, что богослужение, потому что нас 
закон Божий обязывает, не потому что сей-
час кому-то деньги дадут, сами понимаете, 
сребролюбие, как говорил Апостол Павел, 
– корень всех зол, а мы просто пришли, и 
нас объединяет общая вера или общий ин-
терес к вере, и я радуюсь, когда узнаю, что 
многие люди уже потом или телефонами 
обмениваются, или встречаются. 

– Людям сейчас кажется, что мы не еди-
ны, именно по той причине, что мы очень 
много общаемся через современные сред-
ства связи. И, если вспомнить те светлые 
времена, я очень рад, что здесь много по-
жилых людей... Помните, как раньше? Вот 
ты из дома вышел и сгинул, и никто про те-
бя ничего не знает. И созванивались мы с 
людьми из другого города на Новый год и 
на день рождения. И не было вот этих про-
блем, когда мама переживает, что будет с 
её дочерью, если дочь не позвонила – ма-
ме кажется, что она уже умерла. Нет, это 
совершенно не так. И вот мы посылаем друг 
другу фотографии, видео, мы постоянно 
созваниваемся, нам кажется, что мы друг 
о друге знаем больше, а я думаю, что в те 
времена, когда люди съезжались и смотре-
ли фотографии из альбомов, это был тот са-
мый древний инстаграм, у нас было гораз-
до больше общения, чем сегодня, когда есть 
вот это ощущение разобщенности. Но все-
таки мнимое, потому что вот я в Орел ехал, 
перед нами машину в кювет снесло, и сра-
зу остановилось много-много машин. Бы-
стренько этот автомобиль подцепили, до-
рогу перекрыли, и прекрасно. И все наши 
мысли, когда кажется, что все плохо, они 
рассеиваются, если ты видишь, что есть и 
солидарность, и всё на самом деле хорошо. 
Я думаю, что и Господь сейчас присутствует 

среди нас, потому что Христос сказал, что 
там, где двое или трое собраны во имя Моё, 
там и Я посреди них. 

ЧтО ПРОиСхОдит 
С НеБлаГОдаРНыМи людьМи
– Хотелось бы поговорить еще на одну 

тему: есть один закон, оставленный Хри-
стом, и, поверьте, этот закон работает, как 
часы. Даже странно, что люди так редко 
вспоминают эти слова Христа, потому что 
большинство людей в молитвах, когда об-
ращаются к Богу, чаще всего это не благо-
дарственные молитвы, это не прославляю-
щие Бога молитвы, чаще всего это просьбы. 
И хорошо бы знать этот закон: Христос ска-
зал, что тот, кто имеет, тому и прибавится, а 
тот, кто не имеет, я заберу у него то, что он 
имеет и что думает иметь. 

– В чем суть этого закона. Тот, кто име-
ет, имеет – это глагол настоящего време-
ни, тот человек, который признает, что он 
что-то имеет, искренне, не так: ну, конечно, 
я это имею, но мне мало, кто признает, что 
он что-то имеет и за это Бога благодарит, то 
Богу ему приятно еще что-либо дать. Потому 
что этот человек благодарный. Если же че-
ловек ноет и говорит, что не имеет чего-то, 
и по этому поводу очень сильно скорбит, Го-
споду, который любит человека, как своё ди-
тя, не остаётся других средств, как забрать 
у человека то, что он имеет, то, что он не це-
нит, чтобы научить его благодарности. И, 
конечно, такой человек лишается исполне-
ния всех его мечт. Это как ребенок, который 
имеет много игрушек, он их не ценит, он по-
стоянно просит еще игрушки, и, если мама 
с папой будут покупать ему еще и еще, они 
просто испортят ребенка. И для того, чтобы 
понять, что мы имеем, есть замечательный 
способ: нужно взять листок бумаги, разде-
лить его на три колонки, в первую написать 
то, что ты имеешь, и желательно начать с ор-
ганов чувств: зрение, обоняние и т. д., горя-
чая вода... Во вторую колонку написать по 
10-балльной шкале – как часто я это исполь-
зую, а в третью – как я за это Бога благода-
рю. И, чтобы понять, как важны вещи, кото-
рые мы не ценим и за которые не благода-
рим Господа, надо, например, проснуться с 
утра и завязать себе глаза на один час. И на 
целый час лишить себя зрения. Первое, что 
человек сразу поймёт, уже через две мину-
ты – насколько он не ценил зрение. Прой-
дет час – он поймет, насколько он не ценил 
слух, потому что спустя десять минут он нач-
нет прислушиваться. И вдруг оказывается, 
что столько всего интересного происходит, 
пока завязаны глаза! Чем это сейчас шеле-
стит моя жена: не ест ли она мои любимые 
конфеты, почему это скрипят половицы? 
Потом мы понимаем, насколько важно ося-
зание, за один час ты столько интересного о 
себе узнаёшь.

«ЧелОВек, кОтОРый Не цеНит 
НаСтОящее, ВПадает В СОСтОяНие 
НеСЧаСтья» 
– Мне неоднократно приходилось бы-

вать в реабилитационном центре «Прео-
доление» в Москве, где находятся люди с 
травмами спины либо с инсультами, – и 

те, и другие парализованы. И там есть мо-
лодые ребята, которые уже никогда не бу-
дут ходить. Или будут ходить поврежден-
но. Они говорят так: когда-то у нас было сто 
процентов возможностей, а мы использо-
вали пять, сейчас у нас двадцать процентов 
возможностей, и мы используем двадцать. 
Мы сейчас живём больше, чем в те време-
на, когда имели больше возможностей. Это 
говорили те люди, которые уже реабилити-
рованы. Понятно, что, когда человек толь-
ко-только с этим сталкивается, там всё: де-
прессия, уныние, тоска, мысли о суициде, 
– всё это очень тяжело переносится. Я это 
говорю к тому, что человек, который не це-
нит, что есть сейчас, и находится в мечтах, 
он впадает в очень странное состояние. Это 
состояние несчастья. Потому что счастье 
для него находится в будущем. И даже ес-
ли это счастье вдруг придёт к нему в насто-
ящем времени, привычка видеть его посто-
янно в будущем лишит его счастья сегодня. 

 – И вот в этом смысле важно понимать: 
счастье, которое может быть только в на-
стоящем времени, и любовь, их нужно ис-
кать сейчас, из того, что уже есть. То есть 
уже сейчас, у всех здесь сидящих, не важно 
сколько у кого скорбей, исключая моменты 
скорби, которые только-только произошли, 
проходит месяц-два, и у человека есть воз-
можность увидеть что-то хорошее. Но это 
должна быть привычка, навык, подвиг, че-
ловек должен к этому себя понуждать. Мно-
го вокруг нас скорбей. Но не нужно прово-
цировать небо, как сказано в Писании: не 
искушай Господа Бога твоего, чтобы не ли-
шиться еще чего-то. На самом деле ты мно-
го что имеешь. Ты это не используешь либо 
не ценишь. Главное счастье для верующе-
го человека – это счастье, когда ты можешь 
познавать Бога. Это возможно только тогда, 
когда человек перестаёт мечтать. Когда ухо-
дят постоянные мысли, что будет в будущем, 
потому что Бог может быть только в настоя-
щем времени. Не может быть духовной жиз-
ни в будущем. Об этом Христос очень пря-
мо сказал: не заботьтесь о дне завтрашнем, 
довольно для вас заботы дня сегодняшнего. 
Завтрашний день будет заботиться сам о се-
бе. Понятно, что мы покупаем продукты не-
сколько так вперед, понятно, но это не за-
боты, а вот если мы начинаем заботиться, а 
что будет завтра... Василий Великий говорил 
так: если нас ждет что-то очень хорошее, оно 
же придёт, а если нас ждет что-то плохое, то 
зачем тревожиться о нём до того, как оно на-
ступило, лишая себя радости сегодня?

кОМу Мы дОВеРяеМ
– Что означает имя Господа Бога – Я 

Есть. По сути имя Господа Бога – это глагол 
настоящего времени, и именно наше отно-
шение к имени Бога в реальности определя-
ет, кто из нас верующий, а кто самый насто-
ящий безбожник. Потому что человек мо-
жет носить крест священнический на себе, 
он может совершать литургию, он может 
причащаться, исповедоваться, молиться, 
поститься, делать добрые дела, читать Пи-
сание и быть при этом безбожником. Если 
человек встречает Бога, останавливается и 
идет за ним – он верующий. 

У меня старшая дочь Серафима, ей 15 
лет, я говорю ей: я в тебя верю, и отпускаю 
её с подругами в Москву, понижаю роди-
тельский контроль, и я её не контролирую. 
Это вера. Переживаю за неё? Переживаю. 
Но я в неё верю. Когда я говорю: Господи, я 
в Тебя верю, это означает, что я пропускаю 
Бога вперед, я его не контролирую, я дове-
ряю ему: Господи, делай со мной всё, что хо-
чешь. Я иду за Тобой. Это верующий чело-
век. Но кто-то другой может сказать, встре-
тив Бога: Господи, очень приятно, я знаю, 
что ты существуешь, иди, Господи, сво-
ей дорогой, а я пойду своей. И бывает так, 
что человек молится, постится, причащает-
ся, исповедуется, делает всё, как написано, 
лишь бы Бог никогда не трогал его жизнь. 
Вот только посмей, Господи, тронуть мо-
их детей, моих родных, моё здоровье, мою 
жизнь. Она моя, тебя в ней нет. И этот че-
ловек, безусловно, безбожник.

– Знаете, я в свое время встречал очень 
авторитетного врача, ему все чуть ли не ноги 
целовали, мы с ним разговорились, и он рас-
плакался и сказал: как бы я хотел иметь та-
кую же веру, как у тебя. Я ему говорю: вы уже 
верующий. Его слёзы – свидетельство того, 
что, если бы он встретил Господа, он бы ска-
зал ему, конечно, «да». И пошел бы за ним. 
Вот это сердечное расположение по отноше-
нию к Богу определяет, кто есть кто. «Тот, кто 
не возьмет креста своего и не отвержется се-
бя и не пойдёт за Мною, не достоин Меня». 

– Это особенно понятно замужним жен-
щинам, потому что в замужестве жизнь ус-
ловной Маши заканчивается, она идет за му-
жем и ведёт свое скорбное влачение, стирая 
ему, готовя, и, если повезёт, может, даже бу-
дет любовь. А если любви не будет, то она 
просто лишилась свободы. Если серьезно, то 
понятно, что женщина, вступая в брак, ли-
шается всего, но она может приобрети не-
кую новую жизнь. Это зависит уже от му-
жа. Если муж будет добрый, если он будет её 
любить, терпеть, она будет счастлива. Так-
же Господь терпит нас. Когда мне прихо-
дится терпеть свою жену, можете не пере-
живать: ей приходится меня терпеть тоже, 
я себя успокаиваю и говорю: я явно терплю 
меньше, чем Христос от меня. Моя жена да-
же больше старается по отношению ко мне, 
чем я по отношению ко Христу. Моя жена 
потеряла свою свободу, но она всё-таки при-
обрела иную – семейную – жизнь. 

– И вот получается так: человек увидел 
Христа, то ли за ним пошел, то ли не пошел... 
Он как бы лишился греховной жизни, пото-
му что уже нельзя убивать, воровать, блу-
дить, колдовать, – одни «лишения», но и 
христианскую не приобрёл. Самое унылое 
зрелище – наблюдать христиан, завидую-
щих тем, кто не христиане. Мы же и злим-
ся зачастую на грешников не по той причи-
не, что мы праведники, нам просто завид-
но. Мы в субботу вечером на службе, а они 
водочку пьют или на дискотеке веселятся. 
Или Ксению Анатольевну Собчак слушают. 
Как им хорошо! Или сериал смотрят. Или 
матом ругаются сколько хотят. Еще завтра 
рано вставать, каноны перед причастием 
читать. Тоска зеленая.

«ОНа Была НедОВОльНа 
Без БРака, В БРаке... ОНа 
ПОСтОяННО ВСеМ НедОВОльНа»
– Это касается и брака: парень предла-

гает девушке выйти замуж за него, но при 
этом в голове допускает: в случае чего я с 
ней разведусь, или потом начинает сравни-
вать с мамой – это самое трагичное. Менее 
трагичное – сравнивать с другими девчон-
ками, вот это сидение на двух стульях, ты 
будешь несчастлив в браке, пока ты срав-
ниваешь. Любовь не может быть будущей, 
любовь даже не может быть прошлой. Лю-
бовь только в настоящем. И ведь мы же по-
стоянно это произносим: мы говорим: на-
стоящая любовь, настоящая радость, насто-
ящий покой. Настоящее сострадание. На-
стоящая свобода.

– И если девушка очень хочет выйти за-
муж и ходит с лицом грибника остервене-
лого, она везде ищет себе мужа, ну, конеч-
но, она никогда не выйдет замуж. Потому 
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Павел ОстрОвский: «и всё     на самОм деле хОрОшО»
что она не настоящая. С ней юноша обща-
ется и думает: что-то в ней не то. Она вся в 
планах и мыслях. И он понимает: а она же 
не со мной. Если девушка недовольна сво-
им существованием без мужа, она не будет 
довольна своей жизнью с мужем. Девушка, 
которая живет в браке и не имеет детей, ес-
ли она не довольствуется своим состояни-
ем, скорее всего, она не будет рада и детям. 
Ведь сколько мам не рады своим детям, они 
их любят, но не рады. Ребенок ушел в шко-
лу, мама выдохнула облегченно: она, конеч-
но, его любит, она не хочет, чтобы он умер, 
но она рада, что он ушел. Она была недо-
вольна без брака, в браке, когда есть дети, 
она постоянно всем недовольна. 

Выплатила ипотеку? тамара 
Васильна, собирайся!
– И то же самое касается мужчин. Есть 

такая очень большая ложь, что жены пилят 
своих мужей. Конечно, жены пилят своих 
мужей, но ложь заключается в том, что му-
жья тоже пилят своих жён. В этом смысле 
мужчины более обидчивые. Приходит муж-
чина: батюшка, как мне найти девушку, все 
они какие-то странные. Всё. Можешь поста-
вить крест: у тебя никогда не будет нормаль-
ной жены. Ты уже находишься в неадекват-
ном состоянии, потому что, наблюдая пре-
красных женщин, грешных или праведных, 
ты в них не видишь хорошего. Очевидно, что 
любая жена будет раздражать своего мужа. 
Даже самая прекрасная. Если сейчас, когда 
они еще не твои жёны, еще не начали тебя 
пилить, даже в них ты не видишь прекрас-
ного, то что будет с женой, которая тебе до-
вольно быстро приестся, она же тебя заклю-
чит под стражу, потому что брак заключает-
ся, если кто не знает, жена заключает му-
жа под стражу и потом очень внимательно 
за ним смотрит, чтобы он не грешил. Пред-
ставь, что ты живешь с тюремщиком, да, он 
может быть симпатичным какое-то время, а 
потом булочки с маком сделают своё черное 
дело (зато она может стать доброй)... Мужья 
когда говорят: у меня жена злая, я говорю: 
начни её откармливать, может, станет до-
брая. Но это не точно. Может еще злее стать.

– Это я к тому, что неценность насто-
ящего времени – это огромная трагедия. 
Особенно сейчас, когда появилось такое ко-
личество коучей, которые говорят: «запро-
сы во вселенную», «визуализируй себе» и 
так далее. Визуализируй себе гроб. Вот это 
гениально. Потому что вот это точно будет. 
Именно так поступали наши опытные пред-
ки, когда гроб ставили себе на чердак. В нем 
лежали вещи, гробовые деньги, и это было 
правильно. Это было деловое отношение к 
тому, что точно произойдёт. Все остальное 
неточно. Несчастные люди, которые живут 
в мечтах, фантазиях, потом впадают в де-
прессию. Они постоянно ждут, когда что-
то хорошее произойдет, а оно происходит, 
на самом деле. Хорошее происходит прямо 
сейчас, просто ты находишься в состоянии 
смерти, слепоты.

– Верующие на службе поют: «Чаю вос-
кресения мертвых и жизни будущего века». 
И Господь такой: «Окей». И весь храм за-
брал. Чего людей томить. Тогда получается, 
не надо петь. Тогда надо петь: ожидаю зар-
платы, хорошей безбедной жизни, и в старо-
сти, когда все от меня устанут, тогда – смер-
ти. А то получается: ожидаю смерти и жизни 
будущего века... Так ожидаешь или не ожи-
даешь? Когда человеку скажешь: хочешь в 
Царство небесное? Он: знаешь, не сейчас. 
Странно... Представьте, что вам пообещали 
квартиру в центре Орла, но сказали, что она 
будет в будущем. И даже выдали сертифи-
кат. И вдруг приходят и говорят: ладно, квар-
тиру получаешь завтра, и ты обрадуешься. 
Наследовать такую жилплощадь очень хо-
рошо, а мы Царство Божие наследуем, бо-
лее того, мы там еще царями будем, тогда до-
вольно странно, почему ты туда не хочешь. 
Потому что Апостол Павел писал так: моя 
жизнь – Христос и смерть – приобрете-
ние. Со смертью Апостол Павел приобретал 
вечное блаженство, и он этого хотел. А ес-
ли у тебя это вызывает странные эмоции, то, 
может, ты просто этого не хочешь?

– Я себя как-то испытывал такими 
страшными мыслями: мне очень хотелось 
в свое время смотреть «Гарри Поттера». 
Представляете, прям накануне выхода по-
следней серии вдруг является Архангел Гав-
риил и говорит: отец Павел, пойдем в рай. И 
ты думаешь, ну почему нельзя было после-
завтра. Мне ж тяжело там будет, в раю, не 
зная, чем всё закончилось.

– Ипотеку выплачиваете тридцать лет, 
и вот вы выплатили её, и на кухне Архан-
гел вас встречает и говорит: Тамара Василь-
на, собирайся. Но почему не забрали мою 
душу в первый день, когда этот ад начал-
ся, это несправедливо, тридцать лет стра-
даний – и теперь! Так ты молодец, ты муче-
ница, правда, венец не ради Христа, а ради 
Сбербанка, венец зеленого такого цвета. С 
рублями, с биометрией. Вот хорошо бы ду-
шу свою иногда так царапать немного, про-
верять, причинять себе скорби такими не-
удобными вопросами, признаваться себе, 
что мы здесь временно, дети наши времен-
но, работа наша временно, всех здесь уво-
лят. Всё нами нажитое или выбросят, или 
продадут за бесценок. Когда ты это понима-
ешь, ты начинаешь ценить настоящее, осо-
бенно то, что касается жены, детей. Пони-
маешь, что они тоже временно, и это вре-
мя бесценно. Это даже не связано со смер-
тью. Я понимаю, что моей дочери 15 лет, и 
она постепенно от меня отходит, я и не со-
бираюсь ее держать. Не хочу ей портить 
жизнь. Тут помощь отца не требуется. Так 
что скорби есть, но это не отменяет насто-
ящего счастья.

Вопрос-отВет

участники встречи задавали батюшке 
вопросы. мы публикуем ответы отца пав-
ла на некоторые из них.

Вопрос:
– Почему священники с такой ненави-

стью всегда отзываются о большевиках? 

о. павел:
– Вот смотрите: я, например, взял и из-

бил свою жену, она стала за меня молить-
ся, чтоб я исправился. Моя жена – боль-
шая молодец, а я совершил преступление. 
То, что наши новомученики и исповедни-
ки церкви русской и множество людей ве-
рующих претерпели... Чтоб вы просто по-
нимали: если бы сейчас был 1937 год, толь-
ко за то, что мы здесь собрались, всех отцов 
бы расстреляли, вас бы расстреляли, пото-
му что вы первой вопрос задали.

прихожанка:
– А я бы не пошла... 

о. павел:
– Здесь важно понимать: несмотря на 

все плюсы советского времени, нельзя за-
крывать глаза на гонения на церковь. И, 
если кто-то испытывает ненависть к боль-
шевикам, пусть идет на исповедь, нена-
висть ни к кому нельзя испытывать. Это 
грех. Были минусы в Советском Союзе и 

в Российской империи. Они были разные. 
Учитывая ошибки прошлого, у нас есть хо-
тя бы небольшая вероятность их не повто-
рить. Одной из ошибок времен Российской 
империи, я могу сказать как христианин, 
– это было евхаристическое охлаждение. 
Люди причащались раз в год и делали это 
по указке. Даже получали справку, что они 
причастились. И, когда случилась револю-
ция, почти полстраны оказались безбожни-
ками. Хорошо, что сейчас у нас нет евхари-
стического охлаждения, хорошо, что сейчас 
нет гонений на церковь.

прихожанка:
– Но сейчас нет и любви к Христу. Я бы-

ла неверующей. В советское время я как раз 
восхваляла те принципы, о которых гово-
рит Христос. И, когда я в 45 лет пришла ко 
Христу, я ничего не поменяла, ничего! Как 
я в Советском Союзе думала, так и сейчас...

о. павел:
– Я очень рад, что Советский Союз при-

нёс вам очень много пользы: и образование 
хорошее было, и социальные лифты, мно-
го чего было прекрасного. Плюсы вообще 
всегда очень легко признавать. Но нам не 
стоит повторять ошибки в будущем.

Вопрос:
– Стоит ли контролировать подростка?

о. павел:
– Мы определенные рамки ставим. Про-

сто в семье бывает так, что остаётся только 
контроль. Вот что плохо. Хорошо бы, чтобы 
в семье изначально была добрая атмосфе-
ра. И вследствие этого добрые отношения, 
и контроль, и вера, в том числе вера в ребен-
ка, и снятие контроля в тех вещах, где мож-
но снять контроль. И постепенно отпуска-
ние ребенка от себя. Добрая атмосфера – 
это единственно важное в воспитании. Как 
мы можем определить, движемся мы к Бо-
гу или отдаляемся от него? По доброте. Ес-
ли мы становимся добрее – мы движемся к 
Богу, если злее – отдаляемся от Него. У нас 
Христос назван – Пастырь добрый. Почва, 
на которой вырастет вера, должна быть до-
брой. Плоды вследствие доброго семени – 
добрые. Мы говорим: доброе утро, добрый 
день, добрый человек, будь добр. Отноше-
ния между мужем и женой должны быть до-
брыми. Муж должен быть добрый, а жена 
должна эту доброту сохранять. Если муж 
злой – всё. Жена несчастливая. Даже ес-
ли жена добрая, все равно отношения будут 
так себе. Вот если жена злая – муж добрый, 
брак может быть счастливым. Серьёзно. 
Муж добрый всё это тащит. Вы посмотри-
те на церковь: Христос добрый, прихожане 
злые. Но при этом нам хорошо. Мы как при-
хожане счастливы, а Христос нами беспре-
рывно распинаем, но он терпит. Потому что 
нас любит. Он – Пастырь добрый.

Вопрос:
– Христос сказал, что пришел принести 

на землю не мир, но меч, где в семье было пя-
теро, а станут двое и трое, где сын встанет на 

отца, дочь на мать, невестка против свекро-
ви, и враги человеку – домашние его. И как 
это сочетается с заповедью о почитании от-
ца и матери, и что относится к почитанию?

о. павел:
– Вера всегда была самым разделяющим 

фактором. Когда люди внутри одной веры 
– это объединяющий фактор, если веры 
разные, настолько это разделяющий фак-
тор, что церковь запрещает вступать в брак 
с иноверцем. Я знаю очень много подрост-
ков, которые сегодня взяли и начали читать 
Библию и начали ходить в храм. Их роди-
тели крещеные, но неверующие приходят 
со мной ругаться, считая, что я их увёл в 
какую-то секту.  Я им говорю: это не секта, 
это вообще-то Русская православная цер-
ковь, и вы крещены в ней. Их волнует, по-
чему их дети не живут как все. Ваши дети 
стали верующими, и именно поэтому у вас 
произошло в семье разделение. Об этом 
предупредил Христос, во имя которого вы 
крестились. Может, и не по своей воле. 

– Что касается почитания. Не нужно пу-
тать почитание и послушание. Послушание 
должно быть всегда в воле Божией. Дети, по-
ка они маленькие, должны слушаться своих 
родителей. Нормальные родители не спра-
шивают у своих детей, что они будут есть на 
ужин. Когда ребенок с 12 лет начинает про-
являть себя как самостоятельная личность, 
здесь уже нужно начинать ограничивать 
свою власть. Христос впервые себя проявля-
ет в 12 лет. Заметьте, он отвечает маме, Пре-
святой Богородице, именно как подросток. 
Если кто читал Евангелие, Христос потерял-
ся, вернулись в Иерусалим, мама нашла его в 
храме: мы целый день тебя искали, почему ты 
обо мне не подумал? И он отвечает: вообще-
то я был в доме своего Отца. Это не бунт, но 
это подростковая самостоятельность.

– О наших детях. В 12 лет нормальный 
подросток начнет сомневаться в вере. В 13 
лет он может переживать даже атеизм, это 
становление, самостоятельный путь к Богу, и 
хорошо было бы родителям вместе с ним эту 
турбулентность проходить, сохраняя с ним 
добрые отношения, не сжигая его как ерети-
ка. И потом ребенок постепенно возвращает-
ся в веру. У моей дочери Серафимы такое бы-
ло, а сейчас она уже верующая, уже молится 
и рассказывает мне, какие все батюшки хо-
рошие в отличие от меня. Но она меня почи-
тает: не хамит, и, если я состарюсь, хорошо 
бы, чтоб она ухаживала за мной. То есть по-
читание – это оказание необходимой помо-
щи. Всё. Это не звонки каждый день. Может, 
вы маме этими звонками только хуже делае-
те, может, если бы не было всех этих разгово-
ров, пустословия, мама молиться начала бы. 
На старости лет хотя бы. Это было бы лучше, 
чем постоянное обсуждение сериалов.

Вопрос:
– Почему сейчас храмы пустеют? Рань-

ше было людей больше...

о. павел:
– Хочу заметить, что в советские време-

на людей в храм ходило больше. Храмов бы-
ло меньше, но людей, осознанно верующих, 
было больше. Правда, это не заслуга Совет-
ского Союза, это заслуга Российской им-
перии. Есть так называемая нравственная 
инерция, есть вещи, которые очень слож-
но выветриваются. Когда мы говорим о под-
вигах наших воинов во времена Второй ми-
ровой войны, это были люди, воспитанные 
или выросшие в Российской империи. В на-
следии Советского Союза мы живем сей-
час. Наследие Российской Федерации на-
ступит через десять лет. Когда ребята моло-
дые вырастут и когда они дойдут до власти, 
мы будем переживать наследие Российской 
Федерации. Лично я с оптимизмом на это 
смотрю, потому что среди молодежи я вижу 
гораздо больший процент осознанно веру-
ющих. Когда я анализирую вопросы, кото-
рые мне задают молодые ребята, они всегда 
более библейского характера, чем вопросы 
от людей пожилого возраста. Я не укоряю 
пожилых. Они просто из другого времени.

Подготовила Наталья ЗАРУБИНА
Фото Орловской митрополии



«Первые сильные снегопады этой 
зимы вновь вскрыли наболевшую «ра-
ну» областной столицы – дороги и тро-
туары в городе Орле вновь оказались 
неочищенными.

Шквал критики орловских чиновни-
ков, нарастающий в соцсетях, уже срав-
ним с образовавшимися в Орле сугро-
бами. Жители активно жалуются на 
плохую уборку не только тротуаров, но 
и дорог, а также делятся фотографиями, 
на которых явно видно плохую работу 
коммунальных служб даже в самом цен-
тре региональной столицы.

– Когда чистить планируете го-
род??? Все дороги в каше. За три дня не 
видела ни одной машины, чтоб чисти-
ли город. Позорище!!!! Мост открыли и 
всё… хорош на этом.

– Почему? они ездят, только с под-
нятым ковшом, посыпая дороги песком!

– Весной растает… Ждите… Про-
сто жуть… Зато хвалились… машины 

купили для уборки…
Примерно такие комментарии запо-

лоняют орловские паблики. Похоже, 
что отчёты о подготовке к зиме и закуп-
ке новой техники от орловских чинов-
ников ничего не значат.

Напомним: готовиться к зиме орлов-
ская «Спецавтобаза» начала ещё в нача-
ле октября. Тогда пресс-служба мэрии 
Орла сообщила, что к текущей зиме в 
городе подготовят аж 99 единиц техни-
ки. Теперь же, когда та же пресс-служба 
начала в ежедневном режиме публико-
вать планы по уборке города, цифры 
там оказались гораздо скромнее.

Так, чистить Орёл от снега 4 декабря 
будет только 36 единиц техники. Где 
ещё 63 единицы, не уточняется».

Источник: https://oreltimes.ru/
news/obshhestvo/novaja-tehnika-ne-
pomogaet-specavtobaze-spravljatsja-s-
ochistkoj-goroda-orla/ 

Фото со страницы ТРК 
«Истоки» ВКонтакте

В тему:

Отвыкли жители тургеневской столицы
От снегопадов, что зимой бывают…
У нас всё те же должностные лица,
Как во все годы, ждут прихода мая.

И май придёт, конечно, не так скоро,
Последний снег в Оку сольёт ручьями,
А солнышко подсушит грязь, а город
Займётся благородными делами.

Который год привычные скандалы!
Всё так же трактористы виноваты.
Но больше всего снежные завалы
Вдали от мэрии, а то и совсем рядом.

Пока притопчут все дорожки-стёжки
И накатают улицы машины
Придётся потерпеть совсем немножко
Сезон метелей – он не очень длинный.

   Клава Шифер
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